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КРАЙ ЗА ДВА ГОДА: ДОВЕРИЕ 
И УПРАВЛЯЕМОСТЬ

Нет проблем – 
есть задачи

Большая пресс-конференция губер-
натора проходила в интеллектуальном 
центре Тихоокеанского госуниверси-
тета. Это уже традиционная площадка 
для подобных встреч с журналистами 
и общественностью. Михаил Дегтя-
рев с первого дня своего назначения 
проводит политику максимальной 
открытости. Власть должна слышать 
и понимать чаяния простых людей – 
его принцип. Первый вопрос – о том, 
что губернатор считает главными до-
стижениями за последние два года.

–    Первое и, пожалуй, самое глав-
ное – было восстановлено доверие 
между властью и обществом, – отвеча-
ет Михаил Дегтярев. – Не стоит забы-
вать, что в июле 2020 года в крае был 
полномасштабный общественно-по-
литический кризис. Была фактически 
утеряна управляемость. Десять дней 
по сути регион находился без главы. 
Но нам удалось восстановить доверие. 
Было нелегко, но тот рейтинг доверия 
президенту России Владимиру Влади-
мировичу Путину, который составляет 
сейчас более 80%, говорит о том, что 
все было сделано правильно.

Ещё один важный аспект – внима-
ние со стороны федерального центра. 

За прошедшие два года край постоянно 
посещают чиновники самых высоких 
рангов. А это выливается в конкретные 
решения: находятся деньги на дороги, 
восстановление прав обманутых доль-
щиков, больницы и амбулатории и так 
далее.

Спросили журналисты, конечно же, 
и о насущных проблемах края.

– Я категориями проблем не рас-
суждаю. Я рассуждаю категориями 
задач. Если проблема не переведена 
в задачу, она никогда не будет решена. 
Такой мой принцип – проработка ре-
шений, определение ресурсов и кален-
дарный график конкретных действий. 
Приоритет – политика сбережения 
людей, условия для благополучной 
жизни граждан. Но пока нас в крае ста-
новится меньше. Население продолжа-
ет сокращаться. Хотя в прошлом году 
у нас впервые за 12 лет наблюдалось 
положительное миграционное сальдо. 
Плюс 5 500 человек. Хабаровск подрос 
на 7 тысяч. Но при этом население края 
немного сократилось в связи с есте-
ственными причинами. 

Негативные демографические фак-
торы Михаил Дегтярев планирует пе-
реломить повышением качества жизни 
в каждом муниципальном образовании. 
Речь идёт о доступных и качественных 
медицинских услугах, образовании, 
культуре, спорте и городской среде.

Экономика в рост –  
долги вниз

Давайте вспомним, с каким соци-
ально-экономическим багажом наш 
регион был в 2020-м. По официальным 
данным на октябрь того года, без ра-
боты было 3,7% экономически актив-
ного населения края. Это 26,7 тысячи 
человек. Растущие на протяжении не-
скольких предыдущих лет, как снеж-
ный ком, долги бюджета перед банка-
ми достигли отметки 59,5 млрд рублей 
(на 1 августа 2020 г.). То есть, 75,7% всех 
доходов региона. Тогда реально маячи-
ла перспектива введения внешнего фи-
нансового управления в крае. По сути, 
банкротство!

Что мы видим сегодня? Поставлен-
ная президентом России задача по вос-
становлению занятости решена успеш-
но. К концу 2021 года безработица уже 

стала ниже одного процента – 0,76%, 
или 5,5 тысячи человек, ищущих рабо-
ту. И это число продолжает сокращать-
ся. По данным на начало июля этого го-
да, в крае было зарегистрировано уже 
5,17 тыс. безработных (уровень заре-
гистрированной безработицы – 0,73%) 
при 21,4 тыс. вакансий.

Ну а что же с немыслимым госдол-
гом края, спрашивают журналисты.

– Этим летом он сократился до 
47,5 млрд рублей. Когда я приехал, бы-
ло примерно 59 млрд. Долг будет коле-
баться и уходить вниз. Больше 50 млрд 
мы не допустим, – ответил губернатор. 
– Сейчас у края и доходы выросли за 
90 млрд рублей в год, и долг снизил-
ся. У нас сейчас очень комфортные 
бюджетные условия, мы их будем  
выдерживать.

Благодаря поддержке президента 
и эффективной работе правительства 
края существенная доля коммерческих 
кредитов под высокий процент заме-
нена на бюджетные по символическим 
ставкам. На обслуживании своего дол-
га (выплатах процентов) регион за два 
года сэкономил 3,9 млрд рублей. Эти 
средства были перераспределены на 
неотложные социальные нужды.

– Ещё один фактор уменьшения дол-
га – снижение трат на чиновников. Все 
подведомственные правительству края 
учреждения заставляем экономить на 
горючем, на мебели, на интернете и так 
далее. Заставляем экономить прямо 
силой. Поэтому если спросить, любит 
ли Дегтярева чиновничество, ответ бу-
дет отрицательным, – отметил глава 
региона.

В интересах 
простых людей

Стабилизация экономики и повы-
шенное внимание федерального цен-
тра позволяют больше денег направ-
лять на решение застарелых проблем, 

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Два года исполнилось с того момента, как президент России 
Владимир Путин доверил руководство Хабаровским краем 
Михаилу Дегтяреву. Через год, в сентябре 2021 года, при 
рекордной для региона явке большинство избирателей 
поддержало выбор главы государства своими голосами. 
Что уже сделано за это время и какие ещё задачи 
предстоит выполнить, глава региона рассказал на большой 
пресс-конференции.

СТАБИЛИЗАЦИЯ  ЭКОНОМИКИ  И  ПОВЫШЕННОЕ 

ВНИМАНИЕ  ФЕ Д ЕРА Л ЬНОГО  ЦЕНТРА  ПОЗВОЛЯЮТ 

БОЛ ЬШЕ  Д ЕНЕГ  НАПРАВЛЯТ Ь  НА  РЕШЕНИЕ 

ЗАСТАРЕ ЛЫХ  ПРОБЛЕМ,  С  КОТОРЫМИ  В  КРАЕ 

НЕ  МОГЛИ  СПРАВИТ ЬСЯ  Д ЕСЯТИЛЕ ТИЯМИ.
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КОРОТКО О ГЛАВНОМ

• Амурский судостроительный 
завод свой 86-й день рождения 
отметил закладкой нового бое-
вого корабля типа корвет. Сто-
рожевик получил имя «Быстрый». 
По традиции, часть корпуса корве-
та освятил представитель Рус-
ской православной церкви Епи-
скоп Амурский и Чегдомынский 
Николай. Корабль строится по 
усовершенствованному проекту, 
получившему в Минобороны Рос-
сии код «20385», от ранней моде-
ли «20380» он отличается малой 
заметностью в радиодиапазоне 
и высоким уровнем автоматиза-
ции корабельных систем. Корвет 
оснащён ракетным комплексом 
«Калибр-НК» и модернизирован-
ной системой для борьбы с подво-
дными лодками «Пакет».

• В Хабаровском крае из-за лес-
ных пожаров решением прави-
тельства Российской Федерации 
введён режим чрезвычайной 
ситуации федерального уровня. 
Москва впервые в истории пошла 
на такой шаг из-за сложной об-
становки на отдаленных от насе-
лённых пунктов участках тайги, 
чтобы избежать парадоксальной 
ситуации с тушением лесных по-
жаров прошлого года. В 2021 году 
из-за административных барьеров 
власти не имели права использо-
вать федеральные силы в горящей 
Якутии, пока пожары не достигли 
нужных критериев. При поддержке 
президента требования к введению 
режима чрезвычайной ситуации 
федерального реагирования зна-
чительно снижены, а значит, реги-
оны получат необходимую помощь 
вовремя.

• Педагог из Хабаровска первой 
в ДФО оформила льготную ДВ- 
ипотеку – по распоряжению Вла-
димира Путина кредит на жи-
льё со щадящими условиями для 
учителей и медиков на востоке 
России теперь выдаётся без воз-
растных ограничений. По этой 
программе на покупку квартир уже 
выдано свыше 44 000 льготных зай-
мов на 183 миллиарда рублей. Ранее 
ДВ-ипотека выдавалась молодым се-
мьям с возрастом супругов до 35 лет, 
неполным семьям с несовершенно-
летними детьми и участникам про-
граммы «Дальневосточный гектар». 
Помимо этого, жители остальных 
субъектов РФ имеют возможность 
получить льготный кредит под 2% 
годовых при переезде на Дальний 
Восток. 

• Организаторы первого между-
народного фестиваля анимации 
«Анимур» продолжают приём 
заявок от мультипликаторов на 
участие в творческом конкурсе, 
к настоящему времени желание 
побороться за призы фестиваля 
изъявили авторы 500 фильмов из 
49 стран мира. Сам конкурс прой-
дёт в Хабаровске с 30 сентября по 
2 октября, заявки на участие в фе-
стивале принимаются до 10 августа. 
В конкурсную программу прини-
маются авторские короткометраж-
ные фильмы и коммерческая ани-
мация: сериалы (по одной серии от 
проекта), ролики, клипы, заставки 
производством в период с 2020 по 
2022 год.

с которыми в крае не могли справиться 
десятилетиями. Например, началось 
реальное расселение бараков. Новосё-
лами за два года стали свыше 600 чело-
век. Всего предстоит переселить в нор-
мальное жильё почти 4 тысячи человек. 
Ведутся переговоры с правительством 
России о выделении порядка 2 млрд 
рублей для завершения программы для 
домов, признанных аварийными после 
1 января 2017 года.

Люди переезжают не только в ку-
пленные за счёт бюджета на вторичном 
рынке квартиры и дома, но началось 
активное строительство нового жилья 
для переселенцев из бараков. В 10 рай-
онах края для них возведут 17 мно-
гоквартирных домов. В Хабаровске, 
например, в следующем году должны 
построить пять новых восьмиэтажек на 
улице Аэродромной.

Помимо журналистов в пресс-кон-
ференции приняла участие хабаров-
чанка Олеся Смирнова. Ей Михаил 
Дегтярев, ещё будучи депутатом Госду-
мы, помог вернуть вывезенную отцом 
в США дочь Викторию. Девочка учится 
в хабаровской школе, у неё все хорошо, 
даже передала губернатору свои рисун-
ки. Одно плохо – школа перегружена, 
на занятия приходится ходить во вто-
рую смену.

– Эту проблему можно решить толь-
ко строительством новых школ, и мы 
этим активно занялись, – объяснил Ми-
хаил Дегтярев. – Пять новых учебных 
заведений появится в регионе совсем 
скоро. Это Владимир Владимирович 
Путин предложил новую инициативу 
– государственно-частное партнер-
ство, а мы подхватили. Нигде больше 
не строят такого количества школ, как 
в Хабаровском крае.

В частности, появится большое учеб-
ное заведение на 2 100 учеников в ми-
крорайоне «Ореховая сопка», построят 
школы в Корфовском и в Комсомоль-
ске-на-Амуре.

По видеосвязи поступили вопросы 
из отдалённых северных районов. На-
помним, Михаил Дегтярев стал первым 
руководителем края в постсоветской 
истории, который лично посетил все 
районы, включая самые труднодоступ-
ные. Тогда власть наглядно показала, 
что повернулась лицом к проблемам не 
только больших городов, но и северян. 
Впервые за всю историю сформиро-
вана программа развития именно для 
этих территорий.

Жители Николаевского района вол-
нуются за судьбу новой ЦРБ. Новое зда-
ние больницы должно было быть сдано 
ещё до того, как Михаил Дегтярев по-

лучил назначение возглавить край. 
Но к тому времени оно уже стало дол-
гостроем. Благодаря его усилиям фе-
деральный центр выделит из резерв-
ного фонда на завершение стройки 
324,2 млн рублей. Правда, срок сдачи 
разумно решено сдвинуть на следую-
щий год.

Для самого малонаселённого Тугу-
ро-Чумиканского района крайне ак-
туальным остаётся вопрос отсутствия 
возможности заправить автомобиль. 
Туда по распоряжению губернатора 
уже доставлена модульная АЗС, в ав-
густе Михаил Дегтярев намерен вновь 
посетить территорию и проконтроли-
ровать её установку.

Время больших 
проектов

Во время этой поездки в Тугуро-Чу-
миканский район губернатор пла-
нирует посмотреть и строительство 
первой в регионе частной железной 
дороги. Инвестор прокладывает её от 
Эльгинского угольного месторожде-

ния в Якутии к побережью Охотского 
моря. Новая магистраль и совершенно 
новый порт дадут краю 2,5 млрд на-
логовых поступлений в бюджет, будет 
создано 3,5 тысячи новых рабочих 
мест, при том, что всё население этой 
северной территории – 1,7 тысячи че-
ловек. Значит, в край приедут люди из 
других регионов, приедут с семьями, 
что поможет дать ещё больший толчок 
экономике.

А вот в нашем Приморье – на побе-
режье Татарского пролива, по мнению 
губернатора, мощностей по перевалке 
угля достаточно. Поэтому инвесторов 
нацеливают на создание экологически 
чистых портов для приёмки и отправ-
ки контейнерных грузов. С учётом 
закрывшегося от России Запада они 
крайне необходимы для поворота стра-
ны на Восток.

Серьёзные выгоды Хабаровскому 
краю несёт и активизировавшиеся 
при Михаиле Дегтяреве отношения 
с братской Белоруссией. После недав-
него визита губернатора с большой 
делегацией предпринимателей в го-
сти к «батьке» Лукашенко с ответным 
визитом край уже посетил спецпред-
ставитель президента братской ре-
спублики Виктор Шейман. Вместе 
с Михаилом Дегтяревым он оценил 
предложенные площадки под откры-
тие сервисных центров белорусских 
производителей тяжёлой и спецтех-
ники для горнорудных работ, строи-
тельства (БелАЗ, МАЗ, Могилёвский 
автозавод).

– Его вердикт был однозначным. 
Лучшего места для открытия сперва 
сервисных центров, а в ближнесрочной 
перспективе и сборочных производств, 
чем Хабаровский край, не найти, – от-
метил губернатор.

Помимо этого, с белорусами прора-
батывается вопрос создания мясо-мо-
лочной фермы в районе им. Лазо мощ-
ностью 6 тыс. тонн молока и 60 тонн го-
вядины в год. Реализуются в крае и мно-
жество других масштабных проектов 
– от ускоренной модернизации БАМа  
до создания сборочного производ-
ства надёжной замены Ан-2 для малой 
авиации России самолётов «Байкал». 

В 2021 году экономика края, несмо-
тря на пандемию, уже показала хоро-
ший результат. Рост отмечен в произ-
водстве стройматериалов, деревоо-
бработке, сельском хозяйстве, маши-
ностроении, транспорте, торговле 
и других сферах. Валовый региональ-
ный продукт (ВРП) превысил 983 млрд 
рублей. Теперь задача – до 2026 года 
увеличить ВРП до 1,6 трлн рублей. А это 
новые рабочие места, улучшение каче-
ства жизни простых жителей.

Я  К АТЕГО РИЯ М И  П РО БЛ ЕМ  Н Е 
РАССУ Ж Д АЮ.  Я  РАССУ Ж Д АЮ 
К АТЕГОРИЯ М И  ЗА Д АЧ.  ЕСЛ И 
П РО БЛ ЕМА  Н Е  П ЕРЕВЕ Д ЕНА 
В  ЗА Д АЧ У,  О НА  Н И КО ГД А  Н Е 
БУД Е Т  РЕШ ЕНА ,  –  ОТМ Е ТИ Л 
М ИХ АИ Л  Д ЕГ ТЯ РЕВ.
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И М П О Р Т О З А М Е Щ Е Н И Е

НАКОРМИМ СЕБЯ САМИ

БОЛ ЬШ Е  ВСЕГО  В  НАШ ЕМ 
К РАЕ  П РО ИЗВОД ИТСЯ 
К УРИ Н ЫХ  Я И Ц:  8 5  П РО Ц ЕНТО В 
ОТ  П ОТРЕБН О СТИ.  НА 
ВТО РО М  М ЕСТЕ  К АРТО Ш К А : 
71  П РО Ц ЕНТ.

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Самый важный для Дальнего 
Востока – вопрос продо-
вольственной безопасности. 
Об этом было сказано на Со-
вете глав дальневосточных 
регионов под председатель-
ством полпреда президента 
России в ДФО Юрия Трутнева, 
который прошел в Хабаров-
ске. Региону необходимо 
срочно уходить от тотальной 
зависимости от импорта. Мы 
решили выяснить, насколь-
ко Хабаровский край готов 
обеспечить себя едой.

Два урожая картошки 
и тропическая экзотика

Больше всего в нашем крае произ-
водится куриных яиц: 85 процентов от 
потребности. На втором месте картош-
ка: 71 процент. Однако в прошлом году 
потребители столкнулись с резким по-
дорожанием этого корнеплода. Китай 
прекратил поставки, и цены подскочи-
ли аж до 300 рублей за килограмм.

В крае срочно включили механизмы 
поддержки этой отрасли. В полевом се-
зоне этого года площади под картофель 
увеличены почти на четверть. Включе-
ны механизмы поддержки овощеводов 
и готовятся новые.

– Крестьянско-фермерские хозяй-
ства получают грантовую поддержку, 
например «Агростартап», можно взять 
средства на развитие семейной фер-
мы. За счет этого увеличивать площади 
и мощности. Для обеспечения кругло-
годичного хранения сельскохозяй-
ственной продукции, производимой 
хозяйствами края, требуются мощно-
сти не менее 150 тыс. тонн. На сегод-
няшний день фермеры могут постро-

ить овощехранилища с господдержкой 
и получить на данные цели грант до 
30 млн рублей. К примеру, в этом году 
в рамках гранта на создание семей-
ных ферм победителем было призна-
но хозяйство, которое будет строить 
на своей территории овощехранилище 
мощностью около тысячи тонн ово-
щей и картофеля, – объяснил главный 
специалист отдела растениеводства 
управления по развитию агропро-
мышленного комплекса и племенной 
работы Минсельхоза Хабаровского 
края Александр Селиверстов. – Со сле-
дующего года Минсельхозом России 
поддержка производства картофеля 
и овощей выделена в отдельный феде-
ральный проект, в котором Хабаров-
ский край примет участие. Уже в этом 
году вводятся гранты на приобретение 
оборудования для картофелеводства, 
желающие нарастить объёмы произ-
водства могут получить дополнитель-
ные земельные участки.

На картофельных полях бывшего 
совхоза «Краснореченский» в пригоро-
де Хабаровска, где сейчас работает КФК 
Евгения Киселёва, в этом году попы-
таются собрать два урожая картофеля. 
Уникальную для нашего региона с тё-
плым, но коротким летом технологию 
предложил агроном Константин Ско-
рик. Он сделал ставку на ультраранние 
сорта картофеля.

– Это так называемые сорокаднев-
ки: Сонебель, Миа, Джоул, Коломбо. 

То есть от всходов до уборки урожая 
проходит всего лишь полтора месяца. 
В начале июля уже пора выкапывать 
клубни. Из опыта прошлого года – при 
второй посадке во второй половине 
июля эти сорта успевают снова дать 
неплохой урожай осенью. При этом от-
лично хранятся, – говорит Константин 
Скорик.

Кстати, помимо двойного урожая 
картофеля в Хабаровском крае всё ак-
тивнее выращивают и раньше считав-
шийся тропической экзотикой батат. 
Его ещё называют сладкий картофель. 
Хабаровчанин Семён Сахно, например, 
научился получать отменный урожай 
этого овоща на своём приусадебном 
участке. Его охотно покупают пред-
приятия общепита взамен дорогих им-
портных клубней из тёплых стран.

Грибы из Переяславки
В Переяславке работает мини-фер-

ма по выращиванию грибов вешенок. 
Идею, на чём можно зарабатывать на 
жизнь, друзьям Максиму Сахарову 
и Анатолию Зубаненко подсказал оче-
редной поход в ближайший магазин.

– У нас свежие грибы круглый год 
продаются производства Китая. Но по-
чему КНР? Неужели мы сами не можем 
обеспечивать себя этим ценным в пи-
тании продуктом? Чем мы хуже? – го-
ворит Анатолий Зубаненко.

Оформили дальневосточные гекта-
ры, составили бизнес-план. В обычном 
подвале оборудовали место под гриб-
ницу. Первый опыт черпали из роли-
ков в Интернете. Говорят, были и не-
удачи, и успехи. Полноценную ферму 
оформили на выплаты безработным по 
соцконтрактам. Объединили получен-
ные по 250 тысяч рублей на открытие 
дела (с июля эта сумма увеличена ещё 
на 100 тыс. руб.), закупили профессио-
нальное оборудование, мицелий.

– Здесь, в подвале, поддерживаем 
определённый уровень влажности. Есть 
вытяжка, увлажнитель, освещение. 
Грибам, как людям, положено спать 
и бодрствовать. На 12 часов включаем 
свет, потом погружаем вешенки в тем-
ноту. Мицелий очень хорошо развива-
ется в мешках с субстратом из соломы. 
Работаем в подвале в респираторах. 
Прочитали, что грибные споры могут 
быть вредными для организма, – объ-
ясняет Максим Сахаров.

Хозяйство пока даёт полтонны гри-
бов в месяц. Покупатели – частные ли-
ца. Расходится всё. После прохождения 
сертификации можно будет наладить 
поставки в магазины. Сборы намере-
ны нарастить до 1,5 тонны ежемесячно, 
а в дальнейших планах – выращивание 
шампиньонов.

Швейцарский сыр 
и мраморная говядина

По продукции животноводства уро-
вень самообеспечения в Хабаровском 
крае остаётся одним из самых низких 
– меньше 9%. Но заметные подвижки 
есть и в этом направлении. Пока един-
ственное крупное хозяйство, которое 
занимается выращиванием коров на 
мясо, – СПХ «Колос» в Хабаровском рай-
оне. Ставку делают на породу Герефорд. 
Именно их мясо известно среди поку-
пателей под брендом «мраморная говя-
дина», и до недавних пор оно на наших 
прилавках было только импортным.

– Скот завозили из Австралии, Крас-
ноярска, с Алтая. Коровы и быки легко 
приспособились к нашим зимам. Они 
в этом отношении очень неприхотли-
вы. Поголовье уже нарастили до более 
чем 1200 голов. На рынок поставляем 
около 100 тонн мраморной говяди-
ны в год. В планах выйти к 2025 году 
на 265 тонн мяса ежегодно. Помогает 
ощутимо правительство края. Заклю-
чили инвестиционное соглашение. 
По распоряжению губернатора Миха-
ила Дегтярева нам уже выделено без 
торгов 250 га пахоты для обеспечения 
стада кормами, – рассказал директор 
сельхозпредприятия «Колос» Григорий 
Мандзюк.

Мясное животноводство – дело не 
быстрое. Фермер из села Красицкое 
Сергей Демидов первую партию нете-
лей и бычков новой для края породы 
Абердин-ангусская родом из Шотлан-
дии завёз ещё в конце 2020 года.

– Порода мясная, они дают очень 
вкусный и недешёвый продукт – мра-
морное мясо. У нас в стране эту поро-
ду активно разводит на западе страны 
предприятие «Мираторг». Это стадо 
я закупил в племенном хозяйстве в Во-
ронежской области, – объяснил Сергей 
Демидов. – О реализации мяса пока ре-
чи не ведём, наращиваем стадо. В этом 
году попробуем начать убой. Но пока 
не в промышленных масштабах.

Кстати, именно выбор качественных 
пород скота позволяет осуществлять 
импортозамещение и в таком относи-
тельно новом для края направлении 
как производство сыров. На прилавках 
фермерских рынков уже давно появи-
лись местные аналоги этого продукта 
из Швейцарии, Австрии, Германии. Ко-
оператив «Краснореченский», что ра-
ботает в пригороде Хабаровска, завёз 
даже специальную породу коров – 
Швицкую бурую. Они уже дают потом-
ство. Под их особенно жирное молоко 
в хозяйстве запускают вторую линию 
сыроварни по производству настоящих 
твёрдых швейцарских сыров. Корова Швицкая бурая

Грибы из Переяславки
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ПРИЁМ ВЕДЁТ ДОКТОР 
ДАНИИЛ АБРУКОВ

Выпускник хабаровской школы 
№68 Даниил Абруков единственный 
в крае получил сотню баллов по химии, 
а также сдал на 92 балла английский 
язык и на 89 – русский.

– В классе седьмом я задумался, кем 
бы хотел стать. Однажды попал на при-
ем к замечательному врачу, женщи-
на так тактично вела со мной беседу, 
так грамотно все излагала, старалась 
помочь, и все по-доброму, с улыб-
кой, – рассказывает Даниил. – Раньше, 
к сожалению, приходилось встречаться 
с совсем другими докторами, мягко го-
воря, равнодушными. Вот и захотелось 
быть похожим на эту женщину-врача. 

Он принялся усиленно постигать 
химию и биологию. Но сегодняшние 
100 баллов по химии – не только его 
заслуга. Учительница Тюленева Лилия 
Александровна ему очень помогла, 
и парень ей от всего сердца благодарен.

– Думаю, ближе всего мне хирургия. 
Ведь в этом направлении нужно доско-
нально знать строение организма. Да, 
порой операции длятся по многу часов, 
но спокойствие и усидчивость во мне 
есть, поэтому надеюсь, что справлюсь, 
– уверен Даниил. – А еще я бы хотел 
проводить исследования, помогать со-
вершенствовать медицину. 

И все-таки определиться оконча-
тельно со специализацией он сможет, 
когда станет обучаться в университете. 
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«Всего в этом году в Хабаровском крае сдали ЕГЭ порядка 
6,3 тыс. человек. По результатам основного и досрочного пе-
риодов испытаний появилось 39 стобалльных результатов: 

18 – по русскому языку, 8 – по литературе, 5 – по истории, 5 – по обществознанию, 
по 1 – по географии, химии, информатике и ИКТ.
В регионе трое одиннадцатиклассников набрали максимальные баллы сразу по 
двум предметам ЕГЭ. Две выпускницы из Хабаровска – по русскому языку, ли-
тературе и русскому языку и обществознанию, старшеклассница из Советской 
Гавани – по русскому языку и истории. Нынешние результаты сильно не отлича-
ются от показателей прошлого года».

С П Р А В К А

НАМ ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ
А Н А С Т А С И Я  Р А В С К А Я

В Хабаровском крае по результатам основного этапа ЕГЭ 
стобалльниками стали 36 выпускников. Трое из них набрали 
максимальные баллы дважды! Мы решили познакомиться 
с ними поближе.

БОЛЬШОЙ ВЫЗОВ 
ИВАНА НОСОВА

Выпускник школы №3 рабочего по-
сёлка Хор района имени Лазо Иван Но-
сов опередил сверстников края по фи-
зике, набрав 97 баллов, а еще заработал 
98 баллов по русскому языку.

Все началось, когда он учился в пя-
том классе. Тогда он увлекался музы-
кой, мог часами слушать. Однажды 
сломались наушники. Вместо того 
чтобы отдать их в починку, решил ра-
зобраться сам. Нашел необходимую ли-
тературу и принялся за дело. Пришлось 
покопаться. Так проснулся интерес 
к электронике.

Настоящая удача, что учитель по 
физике Дарья Владимировна Маркова 
стала увлечению Ивана активно помо-
гать, они вместе размышляли над про-
ектами, засиживались после уроков, 
решая непростые задачи.

– Мой первый проект – солнечный 
концентратор, или, проще говоря, сол-
нечная батарея. Спутниковая тарелка, 
обклеенная светоотражающей лентой, 
собирала солнечную энергию в пучок, 
который поступал в радиатор, а он рас-
средоточивал тепло, – говорит Иван 
Носов. – Заработало! Захотелось и даль-
ше создавать что-то полезное. 

Пришло в голову, что во многих 
фантастических фильмах герои про-
сматривают информацию на экранах 
дистанционно с помощью жестов рук, 
то есть без каких-либо прикосновений. 
Решил реализовать.

На протяжении двух лет они с пре-
подавателем работали над созданием 
биоинтерфейса. Это браслет, считыва-
ющий человеческие движения, элемен-
ты его распечатали на 3D-принтере, 
оснастили микроконтроллером. Посте-
пенно научили компьютер принимать 
с браслета сигналы – распознавать 
шесть движений рук.

 Подобная технология сейчас ак-
тивно разрабатывается на более про-
двинутом уровне. Она применима 
в разных сферах, допустим, в меди-
цине. Так, с помощью работающего 
по этой технологии бионического 
протеза человек, к примеру, лишив-

шийся руки, может вводить данные 
на компьютере.

За время этих исследований он три 
раза побеждал во Всероссийском кон-
курсе «Большие вызовы», несколько 
раз на заключительных этапах отправ-
лялся в образовательный центр «Си-
риус» в Сочи. Впечатлил масштаб уч-
реждения, увлеченные люди с общими 
интересами. В такой творческой среде 
хотелось бы работать!

Он замечает: несмотря на то что чи-
тал различную техническую литерату-
ру, когда принялся готовиться к ЕГЭ по 
физике, понял, что школьная програм-
ма – совсем иное. Сначала едва наби-
рал 20-30 баллов, пришлось поднажать. 
Конечный результат не шокировал, 
а порадовал.

Он хочет стать IT-специалистом или 
инженером-электроником. Ведь многое, 
что уже изобретено, требует доработки, 
а еще всегда есть место новшествам. Ког-
да-то, наверняка, он будет работать уже 
на производстве, не один, а в команде.

УЧИТЬ ЯЗЫК С ВАЛЕРИЕЙ 
КРАВЧЕНКО ЛЕГКО

Выпускница школы №1 Советской 
Гавани Валерия Кравченко набрала по 
100 баллов по русскому языку и истории, 
а также 96 баллов по английскому языку.

Когда она узнала, что получила сразу 
две сотни по ЕГЭ, – прыгала от счастья! 

Ожидала ли она таких результатов? 
По истории – да, все написала и ниче-
го не упустила. А вот по английскому, 
к примеру, была лотерея. К нему она 
практически не готовилась. 

– Я всегда имела склонность к язы-
кам, – говорит девушка. – Еще подрост-
ком попробовала смотреть иностран-
ные сериалы в оригинале. После этого 
отказалась от кинокартин с русскоя-
зычным переводом. Смысл, идиомы, 
шутки доносятся неточно. Часто пере-
вод накладывается поверх оригиналь-
ной звуковой дорожки. В результате те-
ряется то самое впечатление! Смотрю 
я обычно так, что машинально про себя 
отвечаю на реплики героев. 

Это было не больше чем развлече-
ние, но вместе с углубленным изучени-

ем английского языка в школе привело 
к высоким результатам. 

Языки, их структура, звучание слов, 
разнообразие – всегда захватывало. 
Именно поэтому она мечтает стать 
лингвистом.

Но другие языки невозможно позна-
вать, если не ориентируешься в родном. 
Помимо изучения правил она много 
читает. На каникулах обычно погружа-
лась в зарубежную классику. В ее лиде-
рах – произведения Уильяма Сомерсета 
Моэма, Виктора Гюго, Эмиля Золя. Воз-
можно, когда-нибудь она создаст мето-
дику изучения языков, с конкретными 
упражнениями и примерами, благо-
даря которой представителям разных 
культур будет проще стирать языковые 
границы, понимать друг друга. 

 Или она станет работать с детьми, 
делиться с ними знаниями и опытом. 
В таком случае сложится настоящая пе-
дагогическая династия. Ведь её мама 
преподает математику в средних клас-
сах, а бабушка – русский язык. 

Она еще решает, в какой вуз будет 
поступать, набранные баллы ей позво-
лят проявить себя в лучших учебных 
заведениях России. Но куда бы она ни 
отправилась, знает, что вернется, пу-
скай даже в гости, в дорогой сердцу 
край и город. В Совгавани Лера знает 
наизусть каждую улицу и любит часами 
гулять по парку «Зелёный мыс», изу-
чать скрытые бухты Татарского проли-
ва, где вздымающиеся волны разбива-
ются об острые скалы.
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Обычная жизнь грозы составляет 2-3 часа. За это время запас влаги 
и статического электричества, как правило, заканчивается. Но этим 
летом жителей Хабаровска удивила особенно упорная туча, которая 
полночи курсировала вокруг краевой столицы, освещая молниями 

и мешая горожанам спать громом то в одном районе, то в другом.

К С Т А Т И

ГРОЗЫ ПОСТАВИЛИ НА УЧЁТ

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

За грозами на Дальнем Востоке теперь установлен круглосуточный контроль. Региональный 
филиал научно-исследовательского центра «Планета» при Росгидромете создал систему на-
блюдения за этими опасными атмосферными явлениями на территориях Хабаровского края, 
Приморья, Сахалина и Амурской области. Как, а главное зачем работает ГРС, или грозорегистра-
ционная система, выяснил наш корреспондент.
КАЖДАЯ ТУЧА НАПЕРЕЧЁТ

В залах хабаровского гидрометцен-
тра – огромные мониторы над рабочи-
ми местами синоптиков. На них теперь 
и днём, и по ночам в режиме реального 
времени видно каждую грозовую тучу 
над огромной территорией. Грозореги-
страционную систему (ГРС) на Дальнем 
Востоке России впервые запустили этим 
летом после того, как она прошла апро-
бацию в европейской части страны.

– Для Дальнего Востока характерна 
очень редкая сеть пунктов наземного 
метеонаблюдения. Огромные трудно-
доступные незаселённые пространства. 
Также в регионе практически отсут-
ствуют метеорологические локаторы. 
Их всего три: в Хабаровске, Владиво-
стоке и Петропавловске-Камчатском. 
Они следят за облачностью, осадками, 
отслеживают опасные метеорологи-
ческие явления. Но их дальность дей-
ствия всего лишь 200 км, а зачастую из-
за особенностей рельефа и того меньше 
– 100-150 км, – рассказал заместитель 
директора Дальневосточного филиала 
НИЦ «Планета» Алексей Давиденко.

Сейчас на Дальнем Востоке устано-
вили 16 портативных датчиков. Шесть 
из них работают в Хабаровском крае на 
метеостанциях в Николаевске-на-Аму-
ре, селе им. Полины Осипенко, Чегдо-
мыне, в селе Нижнетамбовское Ком-
сомольского района, Советской Гавани 
и в селе Георгиевка района им. Лазо. 
Каждый такой прибор способен кру-
глые сутки напролёт фиксировать гро-
зы в радиусе 600 км. Особая технология 
позволяет регистрировать молнии, как 
между тучами и землёй, так и между 
облаками. Вся информация автомати-
чески стекается на сервер и попадает 
на мониторы в кабинетах синоптиков.

– Мы теперь видим грозовые прояв-
ления в реальном времени на огромной 
территории – от Южной Якутии до со-

предельных территорий Китая, Кореи 
и Японии. Это всё зона высокой грозовой 
активности. Это позволяет нам сделать 
прогноз максимально точным. Инфор-
мация о грозах важна для безопасности 
авиации. Очень необходимы эти сведе-
ния для энергетиков. Их объекты наи-
более подвержены рискам повреждения 
и даже полного выхода из строя из-за 
гроз. Зная об их приближении, специ-
алисты могут даже на короткое время 
отключить подачу энергии на тот или 
иной объект, чтобы избежать худших по-
следствий. Даже от страховых компаний 
к нам поступают запросы, был ли факт 
грозы в том или ином месте в конкрет-
ное время. Пока не появилась система 
мониторинга гроз, мы могли только при-
близительно сказать, могло ли чисто те-
оретически возникнуть это атмосферное 
явление в той местности. Сейчас всё это 
видно наглядно, а данные сохраняются, 
– отметила начальник Хабаровского ги-
дрометцентра Светлана Агеева.

ГРАДИНЫ 8 САНТИМЕТРОВ

О том, насколько опасны грозы, из-
вестно всем. В 2009 году весь край был 
потрясён гибелью 16-летнего футболи-
ста на стадионе «Энергия» в Индустри-
альном районе Хабаровска. Молния 
попала в него, когда подростки уже пы-
тались покинуть поле из-за начавшего-
ся дождя. Десять человек, кто был ря-
дом, оказались в больнице. Ещё ранее 
в соседнем Приморье двое выпускни-
ков погибли в Зарубино, когда попали 
под грозу во время встречи рассвета.

– Грозы образуются в тёплое время 
года, когда перегретый и насыщенный 
влагой воздух поднимается вверх, одно-
временно возникает разница с нисходя-
щими потоками в облаках. Копится ста-
тическое электричество из-за трения. 
И рано или поздно ему надо разрядить-
ся. Так возникают молнии. Их притяги-

вает всё связанное с электричеством, 
радиоэлектронным излучением. По-
тому никогда не используйте сотовую 
связь в грозу. Несколько лет назад в Бла-
говещенске был случай гибели мужчи-
ны – просто говорил по телефону и его 
поразила молния, – добавила Светлана 
Агеева. – Грозовые облака могут сопро-
вождаться и другими опасными явлени-
ями. Влага на больших высотах смерза-
ется и выпадает в виде града. Несколько 
лет назад в районе имени Полины Оси-
пенко мы фиксировали рекордные гра-
дины – 8 сантиметров в диаметре!

В июне этого года пусть и не такой 
крупный, но величиной с перепелиное 
яйцо град выпал при грозе в Верхнебу-
реинском районе. Хорошо, что основ-
ной удар стихии пришёлся на почти 
безлюдный железнодорожный пере-

гон. Ближайший посёлок Этыркэн из-
бежал разрушений.

ИСКУССТВЕННЫЙ ДОЖДЬ 

Ещё одно тяжёлое последствие грозо-
вых разрядов – лесные пожары. Этим ле-
том их особенно много в континенталь-
ной части северных районов Хабаров-
ского края. И именно там фиксировались 
основные очаги природных возгораний.

– Сухие грозы образуются над силь-
но перегретой поверхностью земли. 
В приземном слое воздух раскаляется 
до +30 – +35 градусов по Цельсию, а ино-
гда и выше. В более верхнем слое атмос-
феры заметно прохладнее. Восходящая 
влага концентрируется в тучах, выпа-
дает осадками, но ближе к земле капли 
просто успевают снова испариться от 
высокой температуры. Вот и получается 
– дождь до земли не долетает, а молнии 
бьют, возникают возгорания в трудно-
доступных для тушения местностях, – 
объясняет Алексей Давиденко.

Этим летом на Дальнем Востоке 
впервые прошёл эксперимент с по-
пыткой управлять этим процессом. По-
жары в Аяно-Майском районе тушил 
прибывший из соседней Якутии само-
лёт-зондировщик Ан-26 «Циклон» ис-
кусственным дождём.

– Технология в том, что специальными 
пиропатронами с ионами серебра осу-
ществляется выстрел по облачности и вы-
зываются искусственные осадки. Зонди-
ровщик показал свою эффективность на 
территории Хабаровского края. Для вы-
зова осадков облака должны содержать 
достаточное количество влаги, – расска-
зала заместитель министра начальник 
управления сохранения лесов министер-
ства лесного хозяйства и лесопереработ-
ки Хабаровского края Луиза Ярош.

Тушение пожаров при помощи искус-
ственного дождя в Аяно-Майском райо-
не Хабаровского края – часть большого 
погодного эксперимента. Провести его 
этим летом на востоке страны распоря-
дился президент страны Владимир Пу-
тин. Зондировщик работал также в Ир-
кутской области и Якутии. В соседней 
республике с искусственными осадками 
немного перестарались. Там дождей вы-
звали столько, что вышедшие из берегов 
реки подтопили несколько населённых 
пунктов. А значит, технологии управле-
ния погодой ещё нужно оттачивать.
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СОВЕТСКИЕ НАСТАВНИКИ 
ВОЗВРАЩАЮТСЯ
А Н А С Т А С И Я  Р А В С К А Я

В Хабаровском крае, как и во всей России, этим летом началась приёмная кампания по феде- 
ральной образовательной программе «Профессионалитет». Она объединит самые лучшие  
традиции советской системы подготовки колледжей – студенту предоставят наставника,  
затем трудоустроят, но будут и новшества, а какие именно, выяснил наш корреспондент. 

ЛИШНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ ДОЛОЙ

Государственную программу внедри-
ли без особой помпы, а ведь за ней, как 
считают многие специалисты, будущее. 
Это настоящая кузница профессионалов 
под запросы конкретных производств. 

Проект «Профессионалитет» пред-
полагает софинансирование учебного 
учреждения и конкретного заинтере-
сованного производства. Чем больше 
вложенная сумма, тем выше шансы по-
лучить грант от федерального Минпро-
свещения. В этом году поддержка 
в рамках этой программы составляет 
100 млн рублей.

 На эти средства, в частности, откры-
ваются современные мастерские на ба-
зе учебного заведения, где будет прохо-
дить подготовка специалистов. Но это 
не главное. 

Как отметила заместитель мини-
стра, начальник управления професси-
онального образования регионального 
Минобрнауки Елена Шадуя, в этой про-
грамме отражается все лучшее из обра-
зовательной системы советского про-
шлого. Предприятие становится непо-
средственным участником в подготовке 
кадров, в управлении учебным процес-
сом. Оно напрямую влияет на содержа-
ние программ: может упразднить то, 
что кажется устарелым, и предложить 
к подготовке новые дисциплины.

– Студентов подготовят с учетом 
специфики конкретного предприятия. 
Производство предоставляет своих 

специалистов, которые будут настав-
никами, – говорит Елена Шадуя. – Они 
же будут приглашать других специали-
стов предприятия для обучения своих 
подопечных. Наставник должен быть 
заинтересован в том, чтобы его уче-
ники получили хорошие навыки, ведь 
в конце обучения его предприятие 
должно взять к себе на работу не менее 
85 процентов выпускников. 

Важный плюс: кадры будут гото-
вить быстрее, процесс обучения может 
сократиться до одного года. Уйдут не 
слишком важные дисциплины, увели-
чится количество практических заня-
тий. Такие изменения произойдут ис-
ключительно по запросу работодателя.

– Часто приходится слышать от ра-
ботодателей, что процесс подготовки 
кадров слишком длительный. Пока он 
идет, на предприятии несколько раз 
меняются технологические процессы, 
подходы в работе, – отметила собесед-
ница. – Теперь есть возможность это 
исправить.

Это федеральный конкурс, и под-
держивают в нем далеко не всех кан-
дидатов. Первопроходцами в нашем 
крае в этом году стали Комсомольский 
Губернаторский авиастроительный 
колледж и Хабаровский техникум же-
лезнодорожного транспорта.

Авиастроительный колледж поддер-
жал Комсомольский-на-Амуре авиа-
ционный завод имени Ю.А. Гагарина, 
в учреждении в конце июня началась 
приемная кампания по восьми на-

правлениям подготовки. В частности, 
там обучат операторов станков с про-
граммным управлением, токарей на 
станках с числовым программным 
управлением и других. 

В Хабаровском техникуме железно-
дорожного транспорта, где партнёром 
выступает ОАО «Российские железные 
дороги», набор абитуриентов пройдет 
по специальностям, среди которых ав-
томатика и телемеханика на железно-
дорожном транспорте, строительство 
железных дорог и прочее.

– Поступить на эти направления 
абитуриенты могут совершенно бес-
платно, – отметила Елена Шадуя. – 
Планируем набрать 230 человек в ави-
астроительный колледж и 100 – в тех-
никум железнодорожного транспорта.

ТРУДОУСТРОЙСТВО 
ГАРАНТИРОВАНО

При этом на следующий, 
2023-24 учебный год, документы на 
участие в федеральном проекте «Про-

фессионалитет» уже поданы. В нашем 
крае рассчитывают получить под-
держку Амурский судостроительный 
завод, Чегдомынский горно-техно-
логический техникум и Хабаров-
ский колледж водного транспорта и  
промышленности.

Как рассказала заместитель дирек-
тора по учебной работе колледжа во-
дного транспорта и промышленности 
Ольга Лебедева, программа позволит 
скорректировать систему подготов-
ки так, чтобы работодатель мог за-
казывать конкретные компетенции 
выпускника. Ну допустим, ожидает 
Амурское пароходство поступление 
новейшего вида судов. В учреждении 
заранее готовят судоводителей, ко-
торые смогут встать за штурвал этих  
кораблей. 

– Мы и так плотно взаимодействуем 
с работодателями, корректируем учеб-
ные программы, строго ориентируясь 
на потребности предприятий. Такая 
специфика: готовим специалистов под 
конкретные реку и производства. Эта 
взаимосвязь видна даже по объему 
практики. В общей сложности, в обу-
чении целый год отводится на произ-
водственную и учебную практику в ор-
ганизациях, – говорит Ольга Лебедева. 
– Участвуя в программе, учреждение 
также заинтересовано выделять деньги 
на обновление оборудования, ремонт 
корпусов, где будет реализовываться 
эта программа. 

А еще это возможность расширить 
сотрудничество с предприятиями. Так, 
на следующий год учебное заведе-
ние претендует на поддержку специ-
альностей, связных с судовождением 
и судоремонтом при сотрудничестве 
с Амурским пароходством и Хабаров-
ской ремонтно-эксплуатационной ба-
зой флота. 

Но уже сейчас начали проявлять 
интерес представители Хабаровского 
судостроительного завода. Они рас-
сматривают возможность в будущем 
участвовать в проекте по судострои-
тельным специальностям. 

Еще один претендент на победу 
в следующем году – горно-технологи-
ческий техникум Чегдомына. Как рас-
сказала директор учебного заведения 
Марина Михно, существует острая не-
обходимость в укреплении материаль-
но-технической базы техникума.

– Наше учебное заведение готовит 
работников исключительно для пред-
приятия «Ургалуголь», в год выпуска-
ем около 45-60 человек по различным 
профессиям и специальностям. Конеч-
но, работодатель предоставляет пло-
щади по различным направлениям для 
практической подготовки кадров. Но 
есть нюанс: производственные объ-
екты горного предприятия относятся 
к категории опасных. Тех, кому мень-
ше 18 лет, туда не пускают. А поступают 
ребята к нам с девятого класса. То есть, 
ученики вынуждены ожидать 1,5-2 го-
да, прежде чем приступить к практике, 
– объясняет Марина Михно.

Именно поэтому требуется поддерж-
ка в обустройстве учебных мастерских. 
Многое в образовательном заведении 
уже есть. К примеру, интерактивные 
тренажеры – бульдозеры, экскаваторы, 
карьерные большегрузы, даже имита-
ция подземного горного полигона! Но 
потребности остаются. Например, не-
обходимо приобрести оборудование 
под специальность обогащения полез-
ных ископаемых. Тренажеры, на кото-
рых ребята смогут осваивать процесс 
первичной обработки минерального 
сырья, отделение полезных минералов 
от пустой породы.

НАСТАВН И К  Д ОЛЖ ЕН  БЫТ Ь 
ЗАИ НТЕРЕСО ВАН  В  ТО М,  Ч ТО БЫ 
ЕГО  У Ч ЕН И К И  П ОЛУ Ч И Л И  ХО РО Ш И Е 
НАВЫ К И ,  ВЕ Д Ь  В  КО Н Ц Е  О БУ Ч ЕН ИЯ 
ЕГО  П РЕ Д П РИЯТИ Е  Д ОЛЖ Н О  ВЗЯТ Ь 
К  СЕБЕ  НА  РАБОТ У  Н Е  М ЕН ЕЕ 
8 5  П РО Ц ЕНТО В  ВЫ П УСК Н И КО В.
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АВАРИЙНЫЙ КОМИССАР – 
ПОМОЩНИК ИЛИ АФЕРИСТ?

В роли психолога
Аварийные комиссары появились 

в России в 2009 году, когда законода-
тельно был введен Европротокол. Он 
дал возможность при аварии оформ-
лять документы для получения вы-
платы по ОСАГО без привлечения  
полицейских.

Это возможно при нескольких усло-
виях: если в ДТП попали только два ав-
томобиля, у обоих водителей имеются 
полисы ОСАГО, нет пострадавших, не 
повреждено другое имущество, участ-
ники пришли к обоюдному согласию 
относительно вины и примерной сум-
мы ущерба. 

Чаще всего аварийных комиссаров 
привлекают к подобным авариям, но 
так бывает не всегда, иногда они помо-
гают в дорожных инцидентах большего 
масштаба. Этот специалист не прини-
мает решения, кто виновный и потер-
певший. Он помогает сэкономить вре-
мя, скорее убрать с дороги машины, 
ликвидировать пробку. 

Это консультанты, которые за опре-
деленную плату содействуют в оформ-
лении документов, фиксируют на фо-
тоаппарат расположение транспорт-
ных средств с 4-6 точек, а также по-
вреждения под линейку, зарисовывают 
схемы и другое. 

Кстати, дорожная инспекция такое 
явление как аварийные комиссары 
очень даже приветствует. 

– Они помогают уменьшать на-
грузку на инспекторов ДПС, участвуя 
в оформлении небольших ДТП, – гово-
рит руководитель отделения пропаган-
ды управления ГИБДД по Хабаровску 
Александр Баранов. – В Хабаровске од-
новременно в круглосуточном режиме 
несут службу на дороге от 70 до 100 ин-
спекторов, этого достаточно, но под-
держка не может быть лишней.

Нужно отметить, что люди могут 
оформить все самостоятельно, не при-
влекая третьих лиц. Но для этого нужно 
хорошо знать алгоритм действий при 
попадании в аварии, увы – 70% води-
телей похвастаться этим не могут. Есть 
и другие подводные камни.

– Попали вы в аварию и решили ра-
зойтись, оформив Европротокол. Одна 
из первых задач – проверить через сайт 
Российского союза автостраховщиков 
действительность страхового полиса 
другого водителя. Причём сделать это 
тщательно, обратив внимание на номе-
ра автомобиля и размер страховой пре-
мии, которую он заплатил за полис, – 
объясняет генеральный директор Лиги 
аварийных комиссаров «Аварком ДВ» 
Дмитрий Стреха. – Не каждый об этом 
задумывается. А ведь сейчас крайне 
много поддельных полисов! Частенько 
полис действительно существует, прав-
да, он оформлен на другое транспорт-
ное средство, в ином регионе и про-
чее. Вы с ним обратитесь в страховую 

компанию и получите отказ в выплате! 
И куда идти, если все уже разъехались, 
а номер телефона в извещении указан 
недействительный?

По словам комиссаров, в день в Ха-
баровске случается до 80 аварий, один 
специалист может выехать на 5 дорож-
ных инцидентов. Богатый опыт по-
зволяет действовать быстро и четко. 
Достаточно ситуаций, при которых 
без аварийного комиссара обойтись  
проблематично. 

– Представьте, врезалась одна ма-
шина в другую, сдав задним ходом. 
Тот, что двигался задним ходом, гово-
рит, что стоял на месте. Регистраторов 
у обоих нет, камер на близстоящих 
зданиях тоже. Что делать? – задается 
вопросом Дмитрий Стреха. – Эксперт 
знает, что определить обстоятельства 
можно по линии осыпи под машиной 
– грязи, фрагментов краски. Обращает 
он внимание и на тормозной след. Все 
это фиксируется на фотокамеру, а за-
тем может быть использовано в каче-
стве доказательной базы.

Любая авария выводит человека из 
равновесия. Особенно тяжело тем, кто 
попал в подобную ситуацию впервые. 
Люди переживают, поступают нераз-
умно, теряются. Им нужен тот, кто ис-
полнит роль психолога.

– Помню, два автомобиля столкну-
лись при взаимном перестроении, за 
рулем одной сидел дедушка, за рулем 
другой – мигрант. И, как это часто бы-

вает, на подмогу к нему приехали не-
сколько земляков, вели себя слишком 
эмоционально, – говорит аварийный 
комиссар компании «Аварком 27» Алек-
сандр Данилин. – В результате несчаст-
ный начал писать расписку на передачу 
автомобиля в качестве компенсации, 
к счастью, вовремя прибыл комиссар, 
разорвал документ, вызвали ГИБДД, 
доказали вину водителя-мигранта. 

Ущемление прав 
Сейчас не успеешь столкнуться, как 

тебя окружат до шести комиссаров, 
пользуясь своими источниками и ин-
формации о заторах на онлайн-кар-
тах. Появляется логичный вопрос: как 
удостовериться в надежности стоящего 
перед тобой комиссара? 

Поскольку служба эта никакого пра-
вового статуса не имеет, то никакого ре-
естра комиссаров не существует. Один 
из гарантов того, что фирма надежная, 
– договор со страховыми компаниями. 
Кроме того, нужно ориентироваться 
на сарафанное радио, положительный 
опыт знакомых людей, которые уже 
воспользовались их услугами. Еще од-
но правило – работать лишь со специа-
листами, которым вы сами позвонили.

Помните, комиссары могут совер-
шить ошибку при оформлении доку-
ментации. В этом случае останется 
лишь надеяться на их добросовест-

ность по урегулированию инцидента, 
так как договора об оказании своей 
услуги они обычно не заключают. Сто-
имость услуги комиссаров варьируется 
от 1 до 3,5 тыс. рублей.

Дмитрий Стреха объясняет: бессо-
вестных «помощников» на рынке до-
статочно. Чтобы не пострадать от их 
рук, ни в каком случае нельзя переда-
вать комиссарам право работать с ва-
шей страховой компанией. Речь идет 
о договоре цессии. 

– Такие договора позволяют комис-
сарам работать напрямую со страховы-
ми компаниями, передавать документы 
за вас и получать выплаченные штрафы 
и пени. Вы даже не будете иметь пра-
ва попросить выписку о производи-
мых манипуляциях, – предупреждает 
специалист. – Мой знакомый недавно 
попал в ДТП, оформил договор с ко-
миссаром. Звонит довольный, хваста-
ется: получил 26 тысяч рублей, ремонт 
провел за 22 тысячи, в общем, остался 
в выигрыше! Позже выяснилось: он по-
лучил 26 тысяч, когда как должны были 
ему выплатить 98, оставшаяся сумма 
перешла на счет комиссара. 

Доказать вину практически невоз-
можно, мошенничеством это не на-
зовешь: человек сам предоставил ко-
миссару соответствующие права. Совет 
один: договор цессии не подписывать 
и отправляться в страховую компанию 
за получением выплат самостоятельно.

Дорожный бумеранг
Комиссары знают лучше других, 

какова обстановка на дорогах города. 
Они предупреждают, что в Хабаровске 
водителям стоит быть осторожнее, со-
блюдать ПДД, так как вокруг достаточ-
но тех, кому лихачество играет на руку.

– Был у меня такой клиент, назвался 
педагогом, у него за 3 месяца 19 ава-
рий зарегистрировано! – говорит Дми-
трий Стреха. – Некоторые персонажи 
специально ищут на дороге мелких 
нарушителей, ловят их и зарабатыва-
ют деньги на ремонт. К примеру, не 
так давно в Хабаровске появилось пер-
вое круговое движение на улице Трех-
горной. Многие люди по привычке не 
выезжали на него согласно правилам, 
действовали с опорой на старые знаки. 
Их выслеживали хитрецы, врезались 
и получали выплаты на ремонт транс-
портного средства! 

Чаще всего аварии случаются из-за 
невнимательности. В 60% виновники 
отвлекаются на телефон, к примеру, 
смотрят сообщения. Обычно в первые 
минуты участники конфликтуют, руга-
ются, бывает, доходит до драки. 

– Поэтому всегда говорю: успокой-
тесь, поставьте себя на место друго-
го водителя, – говорит собеседник. 
– Столкнулись однажды две девушки. 
Виновница в положении, нарушение 
признала, готова была выплатить день-
ги на месте. Вторая, несмотря на то что 
повреждение транспорта несерьезное, 
кричала, скандалила! Успокоил девуш-
ку, вызвал инспекторов. Прошло две 
недели, и уже эта дама, которая была 
ранее пострадавшей, разбила машину 
другого человека в два раза сильнее. 
Вот я и говорю: будьте дружелюбнее, 
все возвращается.

ЧТОБЫ  НЕ  ПОПАСТ Ь  НА  КРЮЧОК  НЕ ДОБРОСОВЕСТНЫХ 

КОМИССАРОВ,  НИ  В  К АКОМ  СЛУЧАЕ  НЕ Л ЬЗЯ  ПЕРЕ-

Д АВАТ Ь  КОМИССАРАМ  ПРАВО  РАБОТАТ Ь  С  ВАШЕЙ 

СТРА ХОВОЙ  КОМПАНИЕЙ.  РЕЧ Ь  ИД Е Т  О  ДОГОВОРЕ 

ЦЕССИИ.

А Н А С Т А С И Я  Р А В С К А Я

Стоит автомобилисту попасть в ДТП, как буквально сразу на место происшествия слетаются ава-
рийные комиссары. К сожалению, не все из них люди порядочные и компетентные. Мы решили 
выяснить, как, выбираясь из одной проблемы, не попасть в другую.



9 25 И Ю Л Я 2022 Г О Д А№ 7 (254)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ru

ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход, на 
2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская клини-
ческая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Тургенева, 69 | «Казачий вестник»
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хаба-
ровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального района
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энергос-
быта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки насе-
ления по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр Занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
пер. Ленина, 12 | Администрация муниципального р-на
ул. Постышева, 15 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский Вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | КГБУЗ поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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Борис Шевцов заведует отделением неотложной кардиологии ККБ им. Владимирцева уже 
46 лет. Уровень профессионализма коллектива, который ему удалось собрать, подтверждает 
недавний случай: врачам отделения удалось спасти пациента, у которого в ходе операции серд-
це останавливалось 100 раз. 

СИМПТОМЫ ДОЛЖЕН 
ЗНАТЬ КАЖДЫЙ 

В его отделение попадают пациенты 
из разных уголков Хабаровского края. 
За месяц проходит в среднем около 
70 инфарктов, а в жаркое время, ког-
да люди изрядно перетруждаются на 
огородах, их количество возрастает до 
110 и более.

Врачи состязаются наперегонки 
со временем. При инфаркте «скорая» 
обычно сообщает о предстоящем визи-
те пациента заранее. В отделении все, 
как в американском кино про неотлож-
ку: все мгновенно, с колес, потому что 
жизнь пациента здесь зависит букваль-
но от каждой секунды, так коварен этот 
сердечный недуг.

Борис Петрович с огорчением заме-
чает: многие люди не имеют представ-
ления о симптомах инфаркта, поэтому 
в первые два часа, когда он случается, 
в больницу поступает лишь 25% боль-
ных, это чрезвычайно мало. Люди ге-
ройствуют, стараются перетерпеть 
боль, сутками не вызывают врачей.

– А ведь порой нужно брать жизнь 
в свои руки, – уверяет Борис Шевцов. 
– Попадала к нам женщина, ей лет 48. 
Сидела смотрела дома телевизор, вдруг 
у нее сдавило грудь. Залезла в интер-
нет, по симптомам определила забо-
левание. Вызвала «скорую», все пере-
дала. Через час ее уже доставили к нам. 
Только положили на койку – наступила 
клиническая смерть. Мы ее спасли. Но 
замешкай она дома еще хотя бы пару 
минут, не спасли бы.

Основная причина смерти от инфар-
кта – это фибрилляция желудочков. Ос-
ложнение, когда каждая мышца сердца, 
словно сломанный механизм, работает 
вразнобой. Если «мотор» замирает, не-

обходимо, чтобы рядом оказались про-
фессионалы. Только в прошлом месяце 
здесь спасли шесть таких пациентов!

ЗДОРОВЫЕ В ГРУППЕ РИСКА

Инфаркт – явление грозное. Его осо-
бенно стоит опасаться людям старше 
40 лет. Заболевание является следстви-
ем естественных процессов, протекаю-
щих в организме. С возрастом начина-
ет развиваться атеросклероз: в стенках 
сосудов откладываются жировые веще-
ства, соли кальция, появляются наро-
сты. Даже у десятилетних детей можно 
обнаружить полоски атеросклероза на 
сосудах. 

Образовавшийся тромб закупори-
вает артерию или сосуд, не позволяя 
поступать к определенной сердечной 
мышце питательным веществам и кис-
лороду. Если больше часа не устранять 
это препятствие, начинают гибнуть 
сердечные клетки.

– Парадокс: с инфарктом крайне 
часто попадают те, кто считал себя аб-
солютно здоровым, – делится наблюде-
ниями собеседник. – На днях поступил 
мужчина, ему 58 лет, ни на что обычно 
не жаловался. По профессии инженер, 
сидел на работе, внезапно повысилось 
давление, появились боли в груди. Гря-
нул обширный инфаркт. Вывод прост: 
после 40 лет в любом случае раз в год 
необходимо проходить осмотр, от это-
го не уйдешь.

Определить инфаркт обычно не-
сложно. Боли зачастую возникают посе-
редине грудной клетки, а также жжение, 
сдавленность. Боль, слабая или непере-
носимая, может отдавать в левое плечо, 
руку или шею. В такие моменты у че-
ловека появляются потливость, страх, 
одышка, учащённое сердцебиение.

Если симптомы появились, нужно 
немедленно прекратить любой вид ак-
тивности, сесть или лечь. Впрыснуть 
под язык аэрозоль с нитросодержащим 
препаратом. Требуется распылить рас-
твор 1-3 раза с интервалом в полми-
нуты. Если боль не прошла, знайте: на 
раздумья остается не больше 5 минут! 
Вызывайте «скорую».

Доктор уверяет, что защитить себя 
от инфаркта можно. Исключить ку-
рение, малоподвижный образ жизни, 
также нужно иметь в виду, что влия-
ет повышенное артериальное давле-
ние, уровень холестерина и липидного  
обмена. 

Поэтому следует потреблять как ми-
нимум 400 граммов фруктов и овощей 
в день, два раза в неделю есть морскую 
и глубоководную рыбу, убрать из раци-
она жирную пищу, а главное – не пе-
реедать. Что касается спорта, хотя бы 
ежедневно посвящать минимум 30 ми-
нут ходьбе.

Существует и генетическая пред-
расположенность к инфарктам. В зоне 
риска находятся те, чьи родители по-
страдали от этого заболевания в воз-
расте меньше 50 лет. Таким людям сто-
ит с молодых лет следить за давлением, 
уровнем холестерина. 

ИЗ БОЛЬНИЦЫ – В ЗАГС

Сердечно-сосудистые заболевания 
остаются бессменными лидерами по 
смертности в крае и стране. Ежегодно 
в нашем регионе инфаркты уносят по-
рядка 650 жизней, эти показатели из-
меняются незначительно. 

Технологии спасения при инфар-
кте отточены. Самый эффективный 
– проведение коронарографии. Через 
лучевую артерию вводится катетер, 

с помощью контрастного вещества 
определяется место сужения. А затем 
в узкие места вставляются стенты – 
крохотные каркасы в форме металли-
ческого цилиндра, благодаря которым 
восстанавливается кровоток. Опера-
ция длится от получаса до двух с поло-
виной часов.

Если госпитализация в течение 
двух часов невозможна, человеку вну-
тривенно вводятся препараты, рас-
творяющие тромбы, помогают в 80% 
случаев. 

– При использовании первого ме-
тода практически исключены рециди-
вы. Оперированные выздоравливают 
и к нам обычно не возвращаются! – го-
ворит доктор. – Правда, есть одно «но». 
Организм некоторое время отвергает 
стент как инородное тело. Именно по-
этому мы выписываем препараты, раз-
жижающие кровь, их нужно принимать 
обязательно! Бывает, человек только 
ушел от нас, забросил лечение, а через 
три дня возвращается в тяжелейшем 
состоянии с тромбозом стента. Такое 
отношение к собственному здоровью 
печалит.

Пациенты после инфаркта быстро 
восстанавливаются. Борис Петрович 
вспоминает: когда в 1976 году пришел 
работать, перенесшим операцию пола-
галось не вставать с постели в течение 
21 дня! Сейчас же после стентирования 
человек уже через день может ходить 
по палате, а через месяц-два возвраща-
ется к обычной жизни.

– Очень важен настрой человека, его 
уверенность в выздоровлении, – заме-
чает собеседник. – Помнится, выписали 
пожилого человека, которому за 60 лет. 
Друзья его прямо из больницы забрали 
и увезли в дворец бракосочетания на 
собственную свадьбу!

В последние годы наше государство 
стало более активно помогать при сер-
дечно-сосудистых заболеваниях. На 
федеральном уровне принят приказ, 
чтобы все наши больные, перенёсшие 
инфаркт и инсульт, бесплатно получа-
ли лекарства в течение двух лет. В крае 
этим активно занимаются.

ТОЛЬКО ПРОФЕССИОНАЛИЗМ 
ИМЕЕТ СМЫСЛ

В отделении у заведующего разме-
ренно и спокойно. Его все знают в ли-
цо, здороваются. На работе он прово-
дит времени больше, чем дома. Когда 
выпадают дежурства, беспрерывные 
смены длятся по 36 часов! 

Люди это замечают и благодарны. 
На его рабочем столе гипсовая стату-
этка: ангел с крыльями стоит на ко-
ленях, в его вытянутых руках сердце, 
которое он подает доктору. Нетрудно 
догадаться, на кого похож гипсовый 
врач. Да и подпись здесь: «Айнеболит 
Петрович».

– Это благодарность народного ар-
тиста РСФСР Игоря Желтоухова. Он пе-
режил клиническую смерть в 1999 году, 
мы его спасли. С тех пор стали крепко 
дружить, – уточняет врач. 

Его заботит, что в отделении, как 
и в целом в больницах края, ощущает-
ся острая нехватка врачей. Выпускники 
местного вуза уезжают на запад стра-
ны. Повлиять на это он может разве что 
собственным примером да ненавязчи-
выми советами.

Он уверен: в медицине нет места 
равнодушию. Каждое утро и вечер он 
лично обходит все палаты, стараясь ка-
ждому пациенту уделить время и вни-
мание. Доктор считает, что высшее 
проявление жалости – хорошая работа, 
только это и имеет смысл.

ЗА  МЕСЯЦ 

В  Х АБАРОВСКЕ 

ВЫЯВЛЯЮТ 

В  СРЕ Д НЕМ  ОКОЛО 

70  ИНФАРК ТОВ, 

А  В  Ж АРКОЕ 

ВРЕМЯ,  КОГД А 

ЛЮД И  ИЗРЯД НО 

ПЕРЕ ТРУЖ Д АЮТСЯ 

НА  ОГОРОД А Х , 

ИХ  КОЛИЧЕСТВО 

ВОЗРАСТАЕ Т  ДО 

110  И  БОЛЕЕ.
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Ну а пока жильцы дома по ул. 
Ворошилова, 2 вели собствен-
ное расследование и доказывали 
свою правоту в суде, на отнятом 
участке выросла уже почти гото-
вая высотка. Когда обманутым 
собственникам всё-таки удастся 
вернуть свой участок под парков-
ку, проблемы с местами для сто-
янки автомобилей могут начаться 
уже у будущих новосёлов. 
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ЕСЛИ У ВАС УКРАЛИ ДВОР

Хитрая «управляйка»
Эта история началась в 2020 году. 

Жильцы многоэтажки однажды уви-
дели, как рабочие на их автопарковке 
возводят забор. Выяснилось, что уча-
сток отдан под строительство, и вроде 
бы на законных основаниях.

– В сентябре позапрошлого года 
видим, как придомовую территорию, 
где жильцы нашего дома много лет 
ставили машины, обносят забором. 
Сперва внятного ответа, что будет 
строиться, нам никто дать не мог. Мол, 
существует некий план застройки. По-
том появился паспорт объекта. Вроде 
бы жилой дом, только непонятно бы-
ло, на сколько этажей, то ли 10, то ли 
16. Картинка мелкая, не разглядеть, 
– вспоминает жительница дома Ана-
стасия Иванова. – Я отправляла в раз-
ные инстанции запросы. Приходили 
казённые отписки. Мол, были публич-
ные слушания, застройщику был сдан 
в аренду участок земли, из общей пло-
щади которого 1000 «квадратов» ока-
залась буквально украдена у жильцов 
дома на Ворошилова, 2.

Как же так? На каком основании 
внушительная площадка рядом с мно-
гоквартирным домом вдруг оказалась 
в аренде у строительной компании, 
недоумевали жильцы. Никаких объяв-
лений о проведении публичных слуша-
ний никто из собственников квартир 
не видел, никого на них не приглашали. 
Дальше началась настоящая детектив-
ная история.

– По рассчитанному федеральным 
Минстроем нормативу нашему дому 
на 144 квартиры положено 74 парко-
вочных места. Но после того как при-
домовую территорию нам обрезали, 
осталось лишь 16, – объясняет собесед-

ница. – Я начала разбирательство. Про-
консультировалась с юристами. Обра-
тилась в нашу управляющую компа-
нию, писала жалобы в Жилищную ин-
спекцию. Только после этого нашлись 
в «управляйке» документы: и техниче-
ский паспорт, и акты передачи работ по 
межеванию.

Выяснилось, что по документам 
жильцы дома по ул. Ворошилова, 2 вро-
де бы как сами отказались от парков-
ки – проголосовали за это на общем 
собрании собственников ещё в дека-
бре 2018 года. Только никто из них не 
мог вспомнить факт проведения этой 
встречи. Протокол этого мифического 
собрания отсутствовал в информаци-
онной системе ГИС ЖКХ, куда комму-
нальщики обязаны загружать все по-
добные документы.

Люди обратились в суд. И выиграли 
дело. Найденный усилиями жильцов 
протокол общего собрания признан не-
действительным, подписи – подделан-
ными. Судебное решение уже вступило 
в законную силу.

Вопреки 
коммунальщикам

Коммунальщики пытались убедить 
жильцов: мол, ничего у вас не выйдет. 
Все сроки давности упущены. Суд от-
клонит ваш иск.

– Ничего подобного. Я проконсуль-
тировалась с юристами и выяснила, что 
по закону процессуальные сроки мож-
но восстановить, если об оспаривае-
мом документе ничего не было извест-
но. Так как протокол общего собрания, 
вопреки правилам, не был доступен 
публично, то срок его обжалования на-

чинается с момента, когда о нем стало 
известно, и длится полгода. В нашем 
случае о существовании протокола мы 
узнали из ответа Росреестра в октябре 
2021 года. То есть, обратиться в суд мы 
должны были успеть до марта 2022 го-
да, – объясняет Анастасия.

Суд срок давности восстановил и ра-
зобрался в деле. Но заявителям при-
шлось немало побегать, собирая до-
казательства. В частности, Анастасии 
пришлось посидеть в архивах.

– Я три месяца в архиве просидела. 
Изучила массу фондов с документами. 
Мне удалось найти документацию на 
наш дом 70-х годов прошлого века, – 
рассказывает Анастасия Иванова. 

В архивных документах на планах 
строения «украденная» в 2018 году 
территория в 1000 квадратных метров 
чётко обозначалась как принадлежа-
щая нашей многоэтажке.

Ещё потребовались в суде показа-
ния свидетелей. Анастасия обошла 
подъезды, собрала подписи жильцов, 
что никакого собрания собственников 
в декабре 2018 года по поводу измене-
ния границ участка не было, никто со-
гласия на это не давал. Несколько чело-
век согласились подтвердить это в ходе 
процесса. Председатель совета дома, 

чья подпись стоит под тем фиктивным 
протоколом, дала показания, что ни-
чего об этом не знает. Также пришлось 
потратиться на графологическую экс-
пертизу. Она подтвердила, что стоящая 
подпись нашему председателю не при-
надлежит. Всё это убедило суд в нашей 
правоте!

Дела уголовные
Судебная практика по всей стране 

показывает, что Фемида в борьбе за 
пространство вокруг их домов, как 
правило, становится на сторону жиль-
цов. Хотя случалось, что дело доходи-
ло и до Верховного суда. В Москве, на-
пример, жильцы одного из корпусов 
огромной многоэтажки создали своё 
ТСЖ и перегородили территорию. 
Остальным гражданам в свой двор 
было не проехать и не пройти. Низо-
вые судебные инстанции не нашли 
в этом нарушения. Однако Верховный 
суд указал своим коллегам на фор-
мальный подход и обязал обеспечить 
равный доступ к общему имуществу 
МКД.

Что ещё важно, в своём определе-
нии Верховный суд указал на недо-
пустимость проведения публичных 
слушаний в режиме секретной опера-
ции. То есть, информация о слушаниях 
должна доводиться до максимально-
го числа заинтересованных граждан. 
Напомним, о каких-либо публичных 
слушаниях по поводу изменения гра-
ниц их дворовой территории никто из 
жильцов дома по ул. Ворошилова, 2 да-
же не знал.

Но что же дальше? На руках у людей 
есть судебное решение, что протокол 
голосования на мифическом собра-
нии собственников недействителен. 
Факт подделки подписи председате-
ля совета дома также доказан. Вооб-
ще-то это уголовное преступление. 
И сейчас жильцы через прокуратуру 
пытаются отменить отказ полиции 
возбудить по этому поводу уголовное 
дело.

Скорее всего, для возвращения от-
резанного от их дома куска земли в ты-
сячу квадратов людям снова придётся 
идти в суд. На компромиссы жильцы не 
согласны – их территория должна вер-
нуться к ним. 

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Жильцы многоэтажки по улице Ворошилова, 2, что на окраине Хабаровска, смогли через суд 
отстоять часть своего двора. Они доказали, что управляющая компания с помощью подделки 
подписей отрезала от их дома часть прилегающей территории. На ней теперь возводят высотку. 
Давайте на примере этой истории разберёмся, как защищать свои права в такой ситуации.

В  АРХИВНЫХ  ДОК УМЕНТА Х  НА  ПЛАНА Х  СТРОЕНИЯ 

«УКРА Д ЕННАЯ»  В  2018  ГОДУ  ТЕРРИТОРИЯ 

В  10 0 0  КВА Д РАТНЫХ  МЕ ТРОВ  ЧЁ ТКО  ОБОЗНАЧА ЛАСЬ 

К АК  ПРИНА Д ЛЕ Ж АЩ АЯ  НАШЕЙ  МНОГОЭТА ЖКЕ.

Теперь негде ставить машины
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ЧТОБЫ НЕ ХРОМАТЬ 
НА ОБА КОЛЕНА
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Человек жестоко расплачивается за то, что когда-то стал ходить на двух ногах. Количество людей 
с болезнями суставов становится все больше. Как им помочь, всегда ли выход – замена суставов? 

ОБО ВСЕМ ЭТОМ МЫ ГОВОРИМ 

С ЗАВЕДУЮЩИМ ОРТОПЕДИЧЕСКИМ 

ОТДЕЛЕНИЕМ КРАЕВОЙ БОЛЬНИЦЫ №2

ЕВГЕНИЕМ КВИТЧЕНКО.

Сгибаем миллионы раз 
Боль в коленях – проблема в основ-

ном пожилых людей, но и молодых, 
если их работа связана с долгим сто-
янием на ногах. С годами возникает 
деформирующий артроз. Он лечится 
медикаментозно. Но зачастую в ре-
зультате обследования у ортопеда вы-
является более серьезная причина, 
к примеру, повреждение мениска или 
хряща. И если сустав еще полностью 
не разрушен, врачи пытаются про-
длить его жизнь, отсрочив замену на 
искусственный. 

– Одно время мы думали, что уби-
рая мениск или хрящ, мы тем самым 
помогаем людям, – говорит Евгений 
Квитченко. – Но когда исчезает про-
кладка между суставами, а мениск 
и выполняет эту роль, мы жизни су-
ставу не добавляем, заранее зная, что 
у пациента с поврежденным мени-
ском будет артроз. 

Но прямо на глазах появляются все 
новые и новые технологии, которые 
позволяют в большом количестве слу-
чаев пришить мениск. Казалось бы, 
эта процедура возможна только в том 
случае, если пациенты – достаточно 
молодые люди. Но доктор говорит, 
что у него была пациентка в возрасте 
70 лет. Так вот, у нее обнаружился иде-
ально хороший хрящ и разорванный 
мениск. Он его восстановил. Сегодня 
это возможно.

Почему чаще всего страдает именно 
коленный сустав? Мы часто травми-
руем его, не замечая этого. Например, 
когда падаем, бегаем на лыжах, играем 
в волейбол, баскетбол. Это огромная 

нагрузка, потому что основную амор-
тизирующую функцию принимает на 
себя именно колено. Подсчитано, что 
за всю жизнь человек совершает мил-
лионы сгибаний и разгибаний.

– Я, как и мои коллеги, видим про-
блему в том, что пациенты несвоев-
ременно обращаются к врачу с не-
большим повреждением мениска или 
хряща, – говорит Евгений Квитченко. 
– Порой выясняется, что человек хо-
дит с болью в колене три, пять, а то 
и больше лет. Пациенты признаются, 
дескать, терпел пока мог. А когда уже 
стало невмоготу, пошел к врачу. И за-
частую оказывается уже поздно. Фак-
тор времени очень важен. Я встречался 
с прооперированными пациентами за 
рубежом во время стажировок, так вот, 
им 40-50 лет и меньше.

Сегодня одна из актуальных тем 
у пожилых пациентов с поврежденным 
мениском – вернуть его на свое место. 
На фоне деформирующего артроза он 
смещается от центра коленного суста-
ва. Если все возвратить в исходное по-
ложение, можно существенно продлить 
жизнь сустава. 

Современная задача, которая стоит 
перед всеми ортопедами мира, – снять 

боль, увеличить подвижность суста-
ва, дать возможность пациенту жить 
в зоне относительного комфорта до 
60-70 лет. 

Нет ли тут противоречия? С одной 
стороны, надо как можно дольше со-
хранить сустав, а с другой – чем рань-
ше заменить его, тем лучше он прижи-
вется. Да, говорят ортопеды, это палка 
о двух концах. И в каждом случае все 
очень индивидуально. 

Факторы риска 
Протезирование коленного суста-

ва – эффективные операции, которые 
помогают избавиться от болевого син-
дрома. Насколько они успешны? По 
данным европейских врачей, а они со-
бирают и анализируют большой объем 
информации, около 30% пациентов не 
удовлетворены результатами проте-
зирования. Это достаточно много. Лю-
ди жалуются на дискомфорт, болевые 
ощущения. Не считая тех случаев, когда 
возникает осложнение. 

И потом, эндопротезы не вечны, их 
приходится менять раз в десять-пят-
надцать лет, а если появляются ослож-
нения, то и чаще. 

Зависит ли тут что-то от пациента? 
Безусловно! Человек после операции 
поехал на рыбалку и застудил ногу, кто-
то упал.

– На самом деле, это большая про-
блема, – говорит доктор. – Устанавли-
вая эндопротез, мы пациента мини-
руем. Это действительно мина замед-
ленного действия. Неизвестно, когда 
она рванет и как сильно. И тут много 
факторов риска. Скажем, среди паци-
ентов много тех, у кого остеопороз, то 
есть, когда кости очень мягкие. Прижи-
ваемость к такой кости протеза всегда 
затруднена. Еще один фактор – у нас 
много пациентов с избыточным весом. 

Сустав постоянно испытывает нагрузку 
во много крат больше обычной. 

Помимо коленного сустава активно 
развивается эндопротезирование тазо-
бедренного сустава. 

– В соавторстве с несколькими док-
торами мы даже оформили научное 
изобретение и получили патент, – рас-
сказывает Евгений Квитченко. – Это 
новая технология, суть которой состоит 
в том, чтобы отсрочить протезирова-
ние тазобедренного сустава у молодых 
пациентов. 

Все операции по протезированию 
высокотехнологичные и бесплатные, 
выполняются по федеральным квотам 
и по полису ОМС. И если с коленными 
суставами проблем нет, то с тазобе-
дренными в этом году возникли слож-
ности. Дело в том, что они недорогие, 
их может покупать сама больница. Но 
случилось так, что в течение девяти ме-
сяцев купить их не удавалось. Правила 
закупок постоянно меняются, так что 
специалисты не смогли учесть все ню-
ансы. Но теперь наконец есть хороший 
запас протезов, так что все пациенты 
оперируются. 

Чего не скажешь о протезировании 
коленного сустава: в очереди на его за-
мену только в ортопедическом отделе-
нии 2-й больницы – 300 человек. И еще 
столько же в двух других отделениях 
Хабаровска. Около тысячи человек 
нуждаются в таких операциях. А если 
бы обратились все, кто в том нуждает-
ся, было бы гораздо больше. Но кто-то 
еще ходит, терпит и надеется, что все 
само собой пройдет. 

Как попасть в очередь
Ортопедическое отделение очень 

маленькое, всего 30 коек. При этом 
количество больных увеличилось в ра-
зы! По плану врачи должны делать од-
ну операцию в день, а потребность 
три-четыре! 

– Пациенты, которые обращаются 
с явно выраженной болью, не могут 
быть тотчас же прооперированы, – го-
ворит Евгений Квитченко. – Я веду за-
пись на операции на февраль следую-
щего года! 

Правда, часть операций выполняет-
ся в травматологических отделениях 
больницы, но это не спасает положе-
ние. К слову, там проводят операции по 
поводу перелома шейки бедра. Раньше 
этот диагноз звучал как приговор. По-
стельный режим, пролежни, пневмония 
и летальный исход. Сегодня пациента, 
если нет противопоказаний, через пять-
семь дней выписывают домой. 

Что должны знать пациенты, как 
жить, чтобы суставы долгие годы оста-
вались здоровыми и подвижными? 

Мой собеседник говорит, что все 
очень просто – надо вести здоровый 
образ жизни. То есть, соблюдать эле-
ментарные правила – меньше пить, 
курить, есть. Практически у всех па-
циентов, которым показана операция, 
лишний вес. Человек искренне обеща-
ет начать новую жизнь, но всякий раз 
находит тысячу отговорок, почему он 
этого не делает. 

А всего-то и надо – каждый день 
пройти три километра пешком, попла-
вать в бассейне, начать есть здоровую 
еду. Отказаться от фастфудов, рафи-
нированной пищи, которая вредна не 
только для костной системы, но и для 
всех остальных органов. Меньше есть 
сладкого, особенно на ночь. То есть – 
поменять взгляд на привычные вещи, 
и тогда нам удастся до глубокой старо-
сти не знать проблем с суставами. 

ВСЕ ОПЕРАЦИИ ПО 

ПРОТЕЗИРОВАНИЮ – 

ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫЕ 

И БЕСПЛАТНЫЕ, 

ВЫПОЛНЯЮТСЯ ПО 

ФЕДЕРАЛЬНЫМ КВОТАМ 

И ПО ПОЛИСУ ОМС.
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ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА ХОЗЯЙКА СЕЛА 

ЧЕСТНО  ГОВОРИЛА , 

ЧТО  НИЧЕГО 

ОБЕЩ АТ Ь  НЕ 

СТАНЕ Т,  А  РАБОТАТ Ь 

БУД Е Т  НА  СОВЕСТ Ь.

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Местная власть в деревне ближе всех к людям, порой на расстоянии открытой калитки. Тут все 
друг у друга на виду, не схитришь, не слукавишь. И если власть к людям с уважением, то и они 
к ней с большим доверием. Двадцать пять лет жители Капитоновки Вяземского района избира-
ют главой администрации Анну Сличную, она одна из старейших глав в Хабаровском крае.

Глава стреляная
Они с мужем Александром приеха-

ли в Капитоновку из Бичевой. В селе 
нужен был участковый. Анна устрои-
лась в совхоз бухгалтером в отдел ЖКХ. 
Вспоминает, что ей тут не понравилось, 
она долго плакала, утешая себя, что они 
тут временно. 

Капитоновка – село, затерявшееся 
между полями, где повсюду буквально 
колосилась конопля. Наркоманы чув-
ствовали себя вольготно. Муж стал на-
водить порядок. Понятно, крутой нрав 
участкового не понравился. И однажды 
наркоманы пришли его убивать. Дело 
было зимой. 

– Я сижу в кресле в зале, пишу пись-
мо маме, – вспоминает Анна Сличная. 
– Дети рисуют на полу. Вдруг раздался 
выстрел. Я даже не сразу поняла, что 
произошло, думала, трубу прорвало. Но 
что-то обожгло ногу. Муж вскочил, уви-
дел дыру, зияющую в окне, и понял, что 
это пуля, стреляли со стороны огорода. 
Он выскочил в ночь, но нападавший 
исчез. Тут только я поняла, что это на-
стоящий огнестрел: в ноге зияло боль-
шое отверстие. Спокойно попросила 
принести простыню и сделать жгут. 
С ужасом подумала, что пуля могла по-
пасть в ребенка. 

Ее отвезли в районную больницу. 
На целый год Анна выпала из жизни. 
Нападавшего нашли, судили. Так Ан-
на Сличная прошла боевое крещение 
в Капитоновке. Муж, который чувство-
вал свою вину перед женой, ведь пуля 
предназначалась ему, жить осторожнее 
не стал. А в селе они задержались на 
тридцать лет.

Анна по долгу службы много обща-
лась с людьми, организовывала поле-
вую кухню для трактористов и всех, кто 
работал в поле летом. Наверное, в ней 
увидели организаторскую жилку, и ког-
да встал вопрос о главе администра-
ции села, директор совхоза предложил 
ее кандидатуру. Стала она с людьми 
встречаться, честно говорила, что ни-
чего обещать не станет, а работать бу-
дет на совесть. 

Сама она из деревенских, жили они 
с родителями на третьем сплавном 
участке между Кутузовкой и Бичевой. 
Отец – водитель, мама – домохозяйка. 
На ней корова да двадцать соток огоро-
да. Конечно, отец и Анна с братом по-
могали родителям. Летом косили сено 
на другом берегу реки Хор. Переправ-
лялись на моторных лодках. Накосят, 
уложат в стожки, а зимой на санях вы-
возят по льду домой. Так что работать 
она привыкла с детства. 

Выбрали ее главой. Приятно, конеч-
но, но что делать, если денег в бюдже-
те нет? Стали елку наряжать к новому 
году, а в ДК ни одной игрушки. При-
шлось принести из дома. Все в разрухе, 
порядка нигде нет. Начали они с деть-
ми кухонные доски делать, деньги за-
рабатывать. Перво-наперво взялись 
за клуб. Людям надо где-то отдыхать! 

Такую реконструкцию устроили! Обо-
рудовали спортивный зал, помещение 
для дискотеки. Приехала глава района, 
давно не была, не узнала. Вот что зна-
чит хозяйка в деревне! 

Анна Сличная так впряглась в рабо-
ту, что у людей не оставалось сомне-
ний, кто должен быть главой. Бывали 
годы, когда на это, как многим каза-
лось, хлебное место претендовало по 
восемь человек, а люди выбирали ее. 

На пятьсот жителей 
двести коров

Сама Анна Сличная считает, что 
главное в их небольшой деревне – лю-
ди, а она им только помогает налажи-
вать жизнь. Народ тут добрый, работя-
щий, село крепкое. Когда совхоз рух-
нул, люди остались. И ничего они не 
умели делать, кроме главного – пахать 
и сеять. Но не все сразу поняли, как 
жить дальше. По паям раздали скотину, 
ее вывезли на рынок, продали на мясо. 
А дальше? Посеяли сою, а она никому 
не нужна. И земля вокруг села бесхоз-
ная, никто ее не брал, что с ней делать? 
А потом стали сеять зерновые для себя 
и на продажу. Деньги появились. Нача-
ли хозяйства развиваться, люди техни-
ку купили. Теперь у них в Капитоновке 
официальных крестьянско-фермер-
ских хозяйств – 18, в деревне почти 

двести коров. Это на пятьсот с лишним 
человек! Стали возить молоко в Ха-
баровск и Вяземский. Только каждый 
день туда не наездишься, не ближний 
свет! Да и разве продашь столько! Сами 
фермеры заговорили, что хорошо бы 
иметь свой небольшой молокопункт 
в селе. И им пошли навстречу. В Капи-
тоновке установили приемный пункт 
молока. Каждый день капитоновцы 
сдают 500-600 литров. Приезжает ма-
шина и забирает его на переработку. 

Идешь по селу – ухоженные дворы, 
огороды. Современные дома стали лю-
ди строить. Они перспективу увидели. 

Когда появилась возможность при-
влекать деньги на благоустройство, они 
тут же научились писать гранты. Жи-
вые же деньги! Так в Капитоновке по-
явилось пять детских площадок, по од-
ной во всех районах села. Все красиво, 
современно. Анна Сличная сразу сказа-
ла, что вкопанные колеса и пальмы из 

пластиковых бутылок – не их вариант. 
Они памятник солдатам Великой Оте-
чественной привели в порядок, уложи-
ли новую плитку. Глава рассказывает, 
что 9 Мая у них самый трогательный 
праздник. Они всем селом идут в ко-
лонне «Бессмертного полка» к памят-
нику, потом в клубе концерт – и обяза-
тельная солдатская каша. Вечером за-
жигают свечи и устраивают фейерверк.

– Если мы своим внукам и правну-
кам позволим это забыть, они потом 
ни о чем и не вспомнят, – считает Анна 
Сличная.

Целая история, как они спасали 
местное кладбище. Одно время там 
все заросло травой, коровы ходят. Ну 
нет! Они два проекта подготовили – 
сделали ограждение, отсыпали доро-
гу к кладбищу и дорожки к могилам, 
убрали сухие деревья. Летом мужики 
собираются, косят траву. Часовенка 
у входа стоит. Тихо, умиротворенно. 
Человек умирает, они деньги собирают 
в помощь семье. В Капитоновке остал-
ся дух старой деревни, когда люди все 
вместе переживают и горе, и радость. 

Зимой выпал снег, кто его почистит, 
если не они сами. Анна Ивановна ор-
ганизует мужиков, она специальную 
установку с гидравликой для села купи-
ла. Прошел трактор – дороги в порядке! 

Признается, что работа – ее жизнь. 
Вот в этом году пять проектов в конкур-
се ТОСов выиграли. Вроде бы не очень 
большие идеи. Но все значимые. Про-
должили фонари устанавливать на ули-
цах, спортивную площадку обустроят 
с турниками. А еще купили 40 сцени-
ческих костюмов в клуб. У них же своя 
самодеятельность! Да еще какая! 

Всякому приобретению для села 
Анна Ивановна искренне радуется. 
И, конечно, за счастье почитает, если 
ей удается помочь человеку. Судьбы 
по-всякому складываются. Жили мама 
с дочкой под одной крышей, не лади-
ли. Пожилому человеку и пожаловаться 
стыдно. Но Анна Сличная не раз видела 
эти нечаянные слезы матери и начала 
хлопотать, чтобы устроить женщину 
в Дом ветеранов. Получилось. А спустя 
время ветеранам стали давать кварти-
ры, мать получила полагающуюся ей 
недвижимость и отписала дочери. И та, 
растроганная, подобрела. Мать пере-
бралась в деревню. Дочь приезжает 
к ней, привозит продукты. 

Да сколько всего было за четверть 
века. И всегда Анна Сличная стоит на 
своем: не дам стариков в обиду. 

О чем у нее душа болит? У них в селе 
нет хорошей школы. Понятно, что де-
тей у них немного, но они есть и будут. 
У них семьи стали брать детей на вос-
питание из детских домов, больше двух 
десятков сирот обогрели. Глава адми-
нистрации говорит, что в селе этих де-
тей любят, поддерживают, они им как 
родные. 

Времени свободного у нее почти не 
остается. А если удается выкроить вы-
ходной, занимается огородом. Только 
теперь поняла, как успокаивает работа 
на земле. У них с мужем большой сад – 
яблони, груши, абрикосы и даже боль-
шое малиновое дерево. Привезли как-
то в Капитоновку саженцы, они и ку-
пили диковинку. А еще Анна Сличная 
занимается пчелами. Ее мама держала 
пасеку, и Анна решила, что не может 
бросить мамино дело. Все хорошее, 
что было до нас и будет после, долж-
но непременно продолжаться. С тем 
и живет. 
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сложно это контролировать, собирать 
доказательную базу. То же, как мне ка-
жется, ждёт и отдельные статьи о не-
цензурной брани в присутствии детей, 
если предложения эти обретут силу 
закона.

На самом деле многие замечали, 
насколько маленькие дети восприим-
чивы к плохим словам. Они на слух их 
вычленяют из речи взрослых и начина-
ют тут же повторять. Я шучу, детям ма-
терная лексика даётся намного легче 
и быстрее, чем правописание.

Так в чём же причина? Почему не-
цензурные слова настолько привязчи-
вы? Давайте разберёмся.

Для начала хочу напомнить, ка-
кие слова в нашей стране официально 
считаются непечатными. Их великое 

М Н Е Н И Я

ЭНЕРГЕТИКА САКРАЛЬНЫХ СЛОВ
Хабаровский эксперт-лингвист Оксана Мизко об ужесточении ответственности за брань и почему это бессмысленно:

НАВОЗ «В ЗАКОНЕ»
Председатель хабаровского кооператива «Краснореченский» Юлия Лопатина 
о новом отношении к отходам жизнедеятельности:

- В 
России теперь навоз 
официально «в зако-
не». Новость о том, 
что Госдума, пусть 
и со второй попытки, 
но всё-таки в оконча-
тельном чтении  ут-
вердила  законопро-

ект  «О продуктах жизнедеятельности 
сельскохозяйственных животных», не 
побоюсь этого слова, с энтузиазмом 
восприняли фермеры и сельхозпроиз-

водители всей страны. Ведь навоз боль-
ше не считается биологическими от-
ходами аж третьего класса опасности. 
Он был, по сути, приравнен ко многим 
реально ядовитым пестицидам.

В нашем хозяйстве с навозом свя-
зана долгая и невесёлая история. 
В 2016 году мы занялись животновод-
ством на руинах некогда гремевшего 
на весь Советский Союз совхоза-мил-
лионера «Краснореченский». Сколько 
сил, личных и заёмных средств вло-
жили, чтобы с нуля наладить совре-
менное производство. Наши «розовые 
коровники» – цвет стен подбирали так, 
чтобы у коров настроение поднима-
лось и удои росли – регулярно посеща-
ют первые лица края, пресса приезжает 
делать репортажи. Как же, все автома-
тизировано, чистоту поддерживаем та-
кую, что скотники и доярки в тапочках 
к животным подходят, а гостей, неза-
висимо от занимаемых постов, бахилы 
и спецхалаты просим надевать.

Но не всем наше хозяйство по душе. 
За годы, пока ферма в руинах лежала, 
люди построили рядом с ней хорошие 

коттеджи. А когда мы производство 
тут возродили, пошли жалобы. Как же! 
Запах, навоз. Жить мы им мешаем. Ну 
а зачем вы дома рядом с землями сель-
хозназначения строили? Думали, что 
животноводством в Корсаково уже не-
кому заниматься?

С этими жалобами на навоз мы не-
сколько лет мучились. Нужно было 
умудряться и хозяйство поднимать, 
и из судов не вылезать. А сколько про-
верок мы пережили! Все возможные 
и невозможные «надзоры» и «контро-
ли» раз по двадцать за год с инспек-
цией приходили. Как же! Навоз ведь 
отходы высокого класса опасности. 
Как утилизируете? Есть ли схема раз-
мещения опасной субстанции? И так 
постоянно. Уж сколько штрафов за этот 
навоз уплачено. Честное слово, бывали 
моменты, когда руки опускались. Хоте-
лось всё это фермерство бросить.

Но наконец-то мы все суды выигра-
ли. Доказали законность заниматься 

- Р
оссийское педагоги-
ческое сообщество 
недавно выступило 
с инициативой внести 
в Кодекс об админи-
стративных правона-
рушениях отдельные 
статьи, которые бы 

предусматривали ответственность за 
использование нецензурной лексики 
взрослыми в присутствии детей и за 
матерную брань в отношении несовер-
шеннолетних. Поможет ли это оградить 
подрастающее поколение от грязной 
лексики? Сильно сомневаюсь.

Вообще-то в КоАП использование 
непечатных выражений в присутствии 
других людей расценивается как мел-
кое хулиганство. Но статья 20.1 кодек-
са предусматривает за это небольшие 
штрафы – до одной тысячи рублей. 
В худшем случае – административный 
арест до 15 суток. Реальных случаев, 
чтобы кого-то привлекали к ответ-
ственности за матерную брань в обще-
ственных местах, крайне мало. Очень 

множество. Однако контролирующий 
коммуникативную сферу государ-
ственный орган Роскомнадзор свёл их 
к пяти корням, от которых благодаря 
пластичности нашего языка могут быть 
образованы сотни и даже тысячи суще-
ствительных, прилагательных, глаго-
лов, которые могут быть официально 
опубликованы лишь в узкоспециализи-
рованных словарях.

Первый   корень связан с нецензур-
ным названием мужского полового 
органа. Он восходит к древнему индо-
европейскому понятию, означающему 
шип или кол. Кстати, фрагмент этого 
корня сохранился в современном рус-
ском слове хвоя.

Второй   запрещённый к употребле-
нию корень обозначает женский поло-
вой орган. Его форму частично можно 
найти в русском слове гнездо.

Третий  корень в нецензурной фор-
ме описывает процесс совокупления. 
Он близок к совершенно цензурному 
глаголу бить.  Четвёртый  корень, слова 
с которым будут считаться матерными, 
описывает женщину «лёгкого поведе-
ния». При этом однокоренными с ним 
являются такие цензурные понятия 
как блуд, блудница, заблудиться.   Пя-
тый  обсценный корень похож на слово 
мандат и не очень часто употребляется.

Одно время о происхождении ма-
терных слов ходила версия, будто их 
в наш язык привнесли монголо-татары 
во время завоевания Руси. Но иссле-
дователи доказали ошибочность этого 
мнения. На самом деле ныне нецензур-
ные слова очень древние. Они имели 
сакральное значение в древнеславян-
ской религии. Связаны они с культом 
плодородия.

Тогда их запрещали произносить 
в обыденной лексике из тех же сообра-
жений, что и от христиан одна из запо-
ведей требует «не употреблять имени 
Господа всуе».

Однако с крещением Руси эти слова 
попали под запрет по другим моти-
вам. Они всё-таки имели прямое от-
ношение к язычеству, приверженность 
к которому стала не только грехом, но 
и преступлением с точки зрения сред-
невекового государства.

Тем не менее, матерные слова пе-
режили тысячелетия. Уверена,   никуда 
они не исчезнут, сколько бы усилий на 
борьбу с этой лексикой ни предприни-
малось. И это касается не только рус-
ского языка. Мат есть в других славян-
ских и европейских языках.

Везде нецензурные слова давно утра-
тили свою изначальную сакральную 
функцию. Но они остаются носителями 
очень сильной экспрессии. Иногда лю-
дям просто невозможно подобрать дру-
гие выражения, которые бы так точно 
выражали наши ощущения, настроение 
и чувства. Например, когда случайно 
ударил по пальцу вместо гвоздя, имен-
но эти слова помогают максимально 
выразить эмоцию и разрядиться.

При этом ежедневное употребление 
этой лексики, как говорится, «для связ-
ки слов» лишают матерные выражения 
той самой эмотивной функции. Теря-
ется их энергия. Подобное явление уже 
произошло в английском языке, где их 
матерное слово, созвучное русскому 
слову рак, в буквальном смысле затёр-
ли частым употреблением. Оно пере-
стало нести то значение, которое пока 
ещё сохраняет русский мат.

П ОЧ ЕМУ  Н ЕЦ ЕНЗУРН Ы Е  С Л О ВА 
НАСТОЛ ЬКО  П РИ ВЯЗЧ И ВЫ? 
Д АВАЙТЕ  РАЗБЕРЁМ СЯ.

животноводством на землях сельхозна-
значения. Звучит, конечно, абсурдно, 
но такова наша действительность. Де-
лом занимаешься, да ещё и доказывать 
приходится, что ты «не верблюд».

Сейчас надеемся, что с принятием 
закона о навозе на федеральном уров-
не закончатся и придирки контролё-
ров. Теперь ведь это не отходы офи-
циально. На самом деле навоз всегда 
ценился. Вон, приходила одна хозяйка, 
которая на нашем навозе клубнику вы-
ращивает. Искренне благодарила. Яго-
ды с кулак приносила.

Кстати, недавно прочитала, что 
в Америке, которая придумала санкции 
против российских и белорусских ми-
неральных удобрений, дошло до того, 
что фермеры объявления рассылают. 
Человеческую мочу и фекалии скупают. 
Поля нужно же чем-то удобрять. У нас, 
конечно, до этого вряд ли дело дойдёт. 
Но органика в качестве дополнения 
к агрохимии востребована сегодня 
и у больших полеводческих хозяйств. 
Ну а дачников, которые бы без наво-
за обходились, я даже не знаю таких. 
Только вся торговля этим замечатель-
ным удобрением у нас раньше велась 
неофициально. Это ж приравнивалось 
к незаконному перемещению и хране-
нию отходов. Новый закон позволяет 
легально продавать перепревший на-
воз и даже птичий помёт.

ГО СД УМА  В  О КО НЧАТЕ Л ЬН О М 
Ч ТЕН И И  У ТВЕРД И ЛА  ЗАКО Н О П РО-
ЕК Т  «О  П РОД УК ТА Х  Ж ИЗН Е Д Е Я-
ТЕ Л ЬН О СТИ  СЕ Л ЬСКОХОЗЯ Й СТВЕН-
Н ЫХ  Ж И ВОТН ЫХ».
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ОБХОД ХАБАРОВСКА – ОТКРЫТ!

СТОИМОСТ Ь  Д ВИЖЕНИЯ  ПО  «ОБХОДУ  Х АБАРОВСК А» 

С  НАЧА ЛА  ЕГО  КОММЕРЧЕСКОЙ  ЭКСПЛУАТАЦИИ 

СОСТАВИТ  Д ЛЯ  ЛЕГКОВЫХ  АВТОМОБИЛЕЙ  – 

ОТ  138  РУБЛЕЙ ,  Д ЛЯ  ФУРГОНОВ,  ПИК АПОВ 

И  МИНИ-ФУРГОНОВ  –  ОТ  193  РУБЛЕЙ ,  Д ЛЯ 

АВТОБУСОВ  И  ГРУЗОВИКОВ  –  ОТ  276  РУБЛЕЙ , 

Д ЛЯ  АВТОТРАНСПОРТА ,  ПРЕ Д НАЗНАЧЕННОГО  Д ЛЯ 

ПЕРЕВОЗКИ  ТЯЖЁ ЛЫХ  ГРУЗОВ,  –  ОТ  552  РУБЛЕЙ .

Поехали!
Открыл автодорогу, возводимую 

с 2017 года, губернатор Михаил Дегтя-
рев, нажав вместе с подрядчиками сим-
волическую кнопку запуска. А затем, 
вместе с автолюбителями Хабаровска, 
за рулем черной «Волги» проехал по 
новой автомобильной трассе.

– Впервые дорога такого качества 
и такой проработки запускается у нас. 
Это первый подобный проект за Ура-
лом, чем мы очень гордимся. Для ре-
гиона проект непростой, дорогой, тя-
желый, капиталоемкий, но – в любом 
случае – нужный. Мы смотрим в буду-
щее и видим значительный рост гру-
зопотока и автомобильного трафика 
в Хабаровске и в его окрестностях. 
«Обход» позволит нам в ближайшем 
времени выйти на будущий грузопас-
сажирский переход в Китай на острове 
Большой Уссурийский, – сказал Миха-
ил Дегтярев.

Дорога связала в единое целое три 
федеральные трассы – «Амур», «Ус-
сури» и «Восток» и обеспечила выход 

сети российских автомагистралей 
к крупнейшим морским портам реги-
она – Восточному, Владивостоку, На-
ходке, Советской Гавани и Ванино. По 
планам российских и китайских вла-
стей, «Обход Хабаровска» в дальней-
шем станет логистической развязкой 
транспортных коридоров двух сосед-
них стран. 

Быстрее, чем в Перми
Затраты на строительство объекта 

составили 37 млрд рублей, из которых 
50% – софинансирование из феде-
рального бюджета, 29% – средства из 
бюджета региона и 21% – частные ин-
вестиции. Инвесторами проекта ста-
ли инфраструктурный холдинг Группа 

«ВИС», при финансовом партнерстве 
Газпромбанка.

– Концессия по строительству «Об-
хода Хабаровска» была одновремен-
но запущена с похожей концессией 
в Перми. И если сейчас мы уже сдаем 
объект и по нему поедут люди, то там 
готовность проекта где-то 40%. Мы 
с правительством Хабаровского края 
проделали большую работу. Что ка-
сается цены проезда, то первые два 
месяца проезд будет бесплатным. 
В дальнейшем, в зависимости от об-
становки и с учетом потребности 
жителей, будет определяться и це-
на проезда. Вы знаете, аналогичный 
проект есть в Санкт-Петербурге, и там 
в определённый момент правитель-
ство пошло навстречу жителям и сто-
имость проезда была снижена в два 
раза, – сообщил председатель Сове-
та директоров Группы «ВИС» Игорь  
Снегуров.

Прогнозный трафик новой доро-
ги составляет 25000 автомобилей 
в сутки. Протяженность самого обхо-
да составляет 27 километров, а общая 
длина транспортной инфраструктуры 
– 52,8 км. Всего на трассе 24 мостов 
и путепроводов и 5 развязок и пунктов 
взимания оплаты.

На дорогах стало 
свободнее

Стоимость движения по всей про-
тяженности автотрассы через 60 дней 
после запуска составит: для легковых 
автомобилей – от 138 рублей, для сред-
негабаритных транспортных средств, 
таких как фургоны, пикапы и ми-
ни-фургоны, – от 193 рублей, для ав-
тобусов и грузовиков – от 276 рублей, 
для автотранспорта, предназначенно-
го для перевозки тяжелых грузов, – от 
552 рублей. При этом впервые в России 
в подобном проекте реализованы ле-
вые и правые полосы взимания платы, 
так как большинство частных машин 
в Хабаровске – праворульные.

По расчетам специалистов, доро-
га минимум на 18% снизит трафик 
в самой краевой столице, что приведет 
к снижению на 30% вредных выбросов 
в атмосферу. На всей протяженности 
трассы установлено 39 видеокамер, 
88 электронных табло, 1484 световые 
опоры и восемь комплексов фиксации 
нарушений. Контролем за ситуацией 
на дороге и ее обслуживанием занима-
ются 150 специалистов – все местные 
жители.

И В А Н  М И Р О Н О В

В Хабаровске официально открыта первая платная скоростная автомобильная дорога 
на Дальнем Востоке, возведённая в рамках государственно-частного партнёрства –  
«Обход Хабаровска». 
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С П Е Ц И А Л Ь Н Ы Й  Р Е П О Р Т А Ж

Дальневосточный НИИ сельского хозяйства занимается 
выведением приспособленных для выращивания в наших 
условиях томатов. Сорт Хабаровские розовые популярен 
у огородников уже много десятилетий. За последние годы 

зарекомендовали себя с хорошей стороны созданные хабаровскими селекцио-
нерами сорта Дуняша, Заря Востока, Амурский утёс, Клад и Галант. В 2021-м на-
ши селекционеры вывели ещё два – Красно пузо и Сердце Амура. После про-
ведённой этим летом гибридизации огородники ждут появления новых, более 
устойчивых и вкусных новинок.

С П Р А В К А

ТОМАТНАЯ СТОЛИЦА 
ВОСТОКА РОССИИ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

На опытных полях Дальневосточного НИИ сельского хозяйства возобновились работы по гибри-
дизации томатов. Последний раз их проводили ещё в 2007 году. Теперь потребовалось обновить 
генетический материал для выведения новых сортов. Наш корреспондент наблюдал за ювелир-
ной работой учёных-селекционеров и узнал, в каких муках рождаются новые сорта помидоров.

КАСТРАЦИЯ ДЛЯ ЦВЕТОВ

Июльский зной в пригороде Хабаров-
ска даёт о себе знать уже с раннего утра. 
Хотя стараются научные сотрудники вы-
ходить в поле, как только солнце встанет. 
Мужчины, вооружившись тяпками, слов-
но обычные дачники, ведут борьбу с сор-
няками. Женщины берут на себя главную 
– невероятно кропотливую работу с кро-
шечными цветами сортовых помидоров.

– Этот этап мы называем кастра-
цией цветков томата. На материнских 
растениях при помощи тонких приспо-
соблений удаляем тычинки с пыльцой, 
которые несут в себе отцовский мате-
риал. Оставляем только пестики, на ко-
торые потом нанесём заранее собран-
ную с томатов других сортов пыльцу. 
Обработанные таким образом цветки 
заворачиваем в материал, чтобы какие- 
нибудь насекомые не занесли посто-
роннюю пыльцу, помечаем бирочками 
и ждём созревания плодов, – объяснила 
тонкости фактически ювелирной рабо-
ты старший научный сотрудник отдела 
овощеводства Дальневосточного НИИ 
сельского хозяйства Надежда Кулякина.

В качестве растения-мамы хабаров-
ские селекционеры используют при-
морский сорт Посьет. Его скрещивают 
с выведенными специалистами ДВ 
НИИ сельского хозяйства сортами Га-
лант и Амурский утёс. Они удобны тем, 
что не требуют подвязки, устойчивы 
к нашему климату и многим болезням.

КАК СОРТ НАЗОВЁШЬ…

На создание новых сортов из полу-
ченных гибридов может уйти не один 
год. Селекционеры отбирают растения 

с наилучшими качествами, добавляют 
полезные качества других сортов, скре-
щивая растения. Их работа сродни ис-
кусству художника. Только растянутая 
во времени. На создание сорта Галант 
у его автора Галины Кузьмицкой ушло 
11 лет! Признаётся: едва ли не самое 
трудное – это придумать имя своему 
детищу.

– Мы в прошлом году два новых 
сорта томатов вывели. Один назвали 
Красно пузо, другой – Сердце Аму-
ра. Выбрать название сейчас очень 
сложно. Как только в интернет за-
биваешь – все названия разобраны. 
Свой сорт Галант я назвала в честь 
себя любимой – по имени-отчеству, 
Галина Антониевна. С ним проблем 
не было. Последний наш сорт мы хо-
тели назвать Толстые щёчки, Красные 
щёчки, Щёчки малыша. Но всё это уже 
есть. Обидно бывает, когда соберёшь 
огромный пакет документов на ре-
гистрацию нового сорта, отправишь 
в Москву. Бумаги там лежат, лежат. 
А потом приходит ответ – а сорт с та-
ким названием уже появился. Прихо-
дится все бумаги по-новому собирать 
и новое имя придумывать, – говорит 
кандидат сельскохозяйственных на-
ук, ведущий научный сотрудник от-
дела овощеводства Дальневосточно-
го НИИ сельского хозяйства  Галина 
Кузьмицкая.

ТОМАТЫ – БРИЛЛИАНТОВЫЕ!

Одно дело сорт вывести, дру-
гое – его сохранить. Учёные сетуют: 
с опытных полей постоянно пытают-
ся украсть посадки. То рассаду ночью 
выкопают, то кто-то соберёт готовый 

урожай плодов, предназначенных на 
семена.

– В этом году мы не отправили в про-
дажу семена томатов отличного сорта 
Клад. Прошлым летом у нас почти все 
плоды неизвестные украли с участ-
ка, где рос этот сорт. Еле-еле собрали 
остатки, чтобы хотя бы сохранить его 
у себя, – сетует Галина Антониевна. – 
Пробовали нанимать ЧОП для кругло-
суточной охраны. Но расходы такие, 
что семена овощей даже не золотыми 
получаются, а бриллиантовыми!

Мешают созданию новых сортов 
не только нелегальные сборщики 
с окрестных дворов. Селекционный 
рынок – довольно конкурентный. Есть 
много своих «подводных камней» и от-
кровенных интриг.

– Мы работали над выведением од-
ного сорта томатов довольно долго. 
Не хочу говорить его название, чтобы 
не спровоцировать очередной кон-
фликт. Возили в столицу. Там комис-
сия. Постоянно что-то не нравилось 
им. То сильно кислый вкус, то другие 
какие-то претензии. В конце концов 
мы вывели и защитили совершенно 
другой сорт на основе этого томата. 
Каково же было наше удивление, ког-
да через некоторое время сорт с та-
ким же названием, который у нас не 
прошёл комиссию, мы увидели в ка-
талоге крупной российской семено-
водческой компании! – возмущается 
Галина Антониевна.

ТОМАТНЫЙ МИНИМУМ 
ОТ СЕЛЕКЦИОНЕРОВ

Южные районы Хабаровского края 
селекционеры называют томатной сто-
лицей востока России. Климат здесь 
самый благоприятный для выращива-
ния этого популярного овоща. Ничуть 
не хуже солнечной Кубани! Только 
использовать учёные советуют райо-
нированные сорта и не увлекаться не-
проверенными новинками из дачных 
магазинов.

– Некоторые дачники хвастаются – 
у меня на грядках 50 сортов различных 
томатов. А потом сетуют, что некото-
рые не зреют, другие не оправдывают 
виды на урожай. Понимаете, каждый 
сорт, особенно выведенный для других 
территорий страны, требует особых ус-
ловий. У нас солнечного света столько, 
как нигде в стране. А в таких условиях 
многие томаты затормаживают про-
цесс созревания. У нас очень много 
влаги, а наши глинистые и суглинистые 
почвы очень глубоко пропитываются 
водой. Из-за этого встречаются самые 
агрессивные расы болезнетворных 
организмов. Поэтому завозные сорта 
в нашем регионе, если их выращивать 
в открытом грунте, чувствуют себя ча-
сто не очень хорошо, – объясняет се-
лекционер.

Дальневосточный НИИ сельского 
хозяйства уже много лет работает над 
выведением сортов именно для наших 
условий. Они и к фитофторе устойчи-
вы, и к другим местным болезням.

– Мой совет огородникам: создайте 
свой «томатный минимум». Отберите 
два-три сорта, которые вам больше 
всего нравятся. Они гарантируют, что 
вы не останетесь без урожая. Ну а ес-
ли интересно, можно ещё 5-10 сортов 
высаживать для испытания, по не-
сколько кустов. Может, какой-то про-
явит себя хорошо, понравится вам по 
урожайности, вкусу плодов, лёжкости, 
другим параметрам, – советует Галина  
Кузьмицкая.

Помимо томатов специалисты Даль-
невосточного НИИ сельского хозяйства 
работают над селекцией огурцов, горо-
ха, фасоли и, конечно же, сои, кукурузы, 
злаков и кормовых трав.

Галина Кузьмицкая с коллегами
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На портале «Работа в России» все желающие могут подать 
заявку и в течение трех дней обратиться в центр занятости 
населения по месту жительства для прохождения процедуры 
профориентации и подтверждения заявленной категории. 

Чтобы узнать подробности и получить консультацию для правильного выбора 
программы обучения, можно позвонить в центр занятости населения по месту 
жительства или к региональному оператору – «Хабаровский краевой институт 
развития образования» по телефону (4212) 46-15-18. В нашем регионе обучение 
продлится до 15 декабря 2022 года.
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АНГЕЛ-ХРАНИТЕЛЬ 
АМУРСКА
В Амурске уже в октябре завершится масштабная реконструкция набережной. 
Совсем скоро здесь установят бронзовую скульптуру «Ангела-Хранителя Добра 
и Мира» высотой в 3 метра.

НАУЧИТЕ МЕНЯ ШИТЬ
В Хабаровском крае чуть больше месяца реализуется проект «Содействие за-
нятости» национального проекта «Демография»: за это время новые профес-
сии освоили 35 человек.

П
о федеральной программе 
«Комфортная городская сре-
да» уже несколько лет назад 
здесь провели благоустройство 
– установили дополнительное 
освещение, лавочки и качели, 
отремонтировали лестничные 
спуски к воде, привели в по-

рядок видовые площадки. В этом году 
городские власти в преддверии юбилея 
Амурска и Амурского района решили 
продолжить обустройство главного ме-
ста отдыха амурчан.

– Концепция проекта разработана 
совместно с администрацией города, 
– рассказывает заместитель управля-
ющего директора по социальной по-
литике Амурского гидрометаллурги-
ческого комбината Наталья Боровлева. 
– Решено, что нужно сделать набереж-
ную еще более комфортной для прогу-
лок и отдыха. Начали с обустройства 
пандуса, который должен соединить 
верхний и нижний ярусы набережной. 
В планах, если не будет паводка в этом 
году, привести в порядок и пляж – сре-
зать дикорастущий кустарник, привез-
ти новый песок.

Немаловажная деталь – на набереж-
ной появится и новый общественный 
туалет. Помимо этого для комфортного 
отдыха на набережной установят пер-
голы и ротонды – открытые беседки 

круглой формы с колоннадой. Но глав-
ной и самой заметной новинкой станет 
фигура Бронзового Ангела.

История, связанная с этой скуль-
птурой, началась еще в 2008 году. На 
Всероссийском форуме малых городов 
Амурску присвоили почетное звание 
«Город высокой социальной ответ-
ственности». Тогда мэры городов до-
говорились, что все участники форума 
установят в своих населенных пунктах 
скульптуру ангела как символа мира.

– На настоящий момент монумент 
можно увидеть в 37 городах России 
и мира, среди которых Москва, Со-
чи, Краснодар. Теперь ангел появится 
и у нас! – рассказали в администрации 
Амурска.

Созданием скульптуры для Амур-
ска занимался заслуженный художник 
России Петр Стронский. Он разрабо-
тал уникальный эскиз, в котором ангел 
располагается на сфере земного шара 
с голубкой в руках.

– Бронзовый Ангел высотой 3 метра 
и весом 900 кг займет свое место на 
11-метровом постаменте рядом с осно-
ванием главной лестницы. Направлена 
фигура будет в сторону города, таким 
образом, он будет словно встречать по-
сетителей, – уточнил архитектор Амур-
ска Юрий Котенков. – Скульптуру уже 
подготовили к отправке в Амурск.

Б
ольше всего, как оказалось, 
в регионе желающих отучить-
ся на модельера, медицинского 
и социального работника, па-
рикмахера, повара и специали-
ста по эксплуатации беспилот-
ных авиационных систем, со-
общает ИА «Хабаровский край 

сегодня». При этом в настоящее время 
продолжают постигать новые профес-
сии 32 человека. В целом, в этом году 
доступны для обучения 36 направле-
ний, включая веб-технологии, ремонт 
и обслуживание легковых автомоби-
лей, спасательные работы, токарное 
дело, хлебопечение, электромонтаж 
и другие.

– Обучение проводится на базе 
22 профессиональных образователь-
ных организаций Хабаровска, Комсо-
мольска-на-Амуре, Советской Гавани, 
Николаевска-на-Амуре, Амурска, рабо-
чих поселков Ванино, Вяземский, Хор, 
– объясняет начальник отдела методи-
ческого сопровождения программ до-
полнительного профессионального об-
разования Хабаровского краевого ин-
ститута развития образования Галина 
Ермолко. – Наибольшее число профи-
лей ориентировано на обучение новым 
профессиям людей, не имеющих соот-
ветствующего образования и опыта. 
Также проводится профессиональная 
переподготовка специалистов.

Как уточнила собеседница, в этом 
году в программу внедрены следующие 
новые направления: экспедирование 
грузов, охрана труда, управление буль-
дозером, бухгалтерский учет, сметное 
дело, управление автогрейдером.

Занятия продолжаются от двух не-
дель до трех месяцев, в зависимости 
от выбранной программы обучения 
и уровня квалификации слушателя. 
Выпускникам выдается один из до-
кументов установленного образца: 
свидетельство о профессии рабочего, 

В этом году доступны для обучения

36
направлений,
включая веб-технологии, ремонт 
и обслуживание легковых 
автомобилей, спасательные работы, 
токарное дело, хлебопечение, 
электромонтаж и другие

должности служащего или удостовере-
ние о повышении квалификации либо 
диплом о профессиональной перепод-
готовке.

Стартует обучение по мере посту-
пления заявок от слушателей и набора 
групп. Обучение осуществляется в оч-
ном или очно-дистанционном форма-
те. Переобучиться гражданин может 
лишь единожды, с 2021 до 2024 года.

Напомним, наш регион участвует 
в реализации мероприятий проекта, 
обучая различные категории граждан 
по стандартам «Ворлдскиллс Россия» 
второй год подряд.

Принять участие в проекте могут 
граждане вне зависимости от уровня 
образования и квалификации. Участ-
ники должны относиться к определен-
ной категории. Программа подходит 
гражданам в возрасте 50 лет и старше, 
женщинам, находящимся в отпуске по 
уходу за ребенком, и другим. Обучить-
ся могут молодые граждане в возрасте 
до 35 лет включительно, в частности 
те, кто находятся под риском увольне-
ния, безработные, зарегистрированные 
в органах службы занятости, и осталь-
ные. Полный перечень условий можно 
найти на портале «Работа в России».

«НА 
НАСТОЯ Щ И Й 

М О М ЕНТ  М О НУМ ЕНТ 
М ОЖ Н О  УВИД Е Т Ь 

В  37  ГО РОД А Х  РО ССИ И 
И  М И РА ,  СРЕ Д И  КОТО РЫХ 

М О СК ВА ,  СОЧ И , 
К РАСН ОД АР.  ТЕП ЕР Ь 

АН ГЕ Л  П ОЯ ВИТСЯ 
И  У  НАС!»
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ТАТЬЯНА И ЕЁ МИЛЛИОН 
АЛЫХ ГЕРАНЕЙ
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Кто бы мог подумать, что обычный цветок, который издавна рос на каждом бабушкином окне, 
так решительно изменит жизнь Татьяны Смирновой. Она, успешный менеджер крупной фарма-
цевтической компании, закончившая медуниверситет с красным дипломом, оставит всё и зай-
мется геранями. И привезёт их в Хабаровск столько, красивых и разных, что все поймут: герани 
всё так же хороши, а главное – по-прежнему в тренде. 

Прощай, Испания!
Она впервые как-то по-новому уви-

дела герани в Испании. Татьяна хотела 
уехать жить за границу и стала всерьез 
изучать иностранный язык, второй 
уровень сложности она и осваивала 
в Испании. И ведь все получалось! А тут 
обратила внимание, что там на каждом 
балконе – красные цветы. Ей объясни-
ли: герань, или пеларгония – символ 
достатка, здоровья и долголетия. Та-
тьяна поняла, что мы привыкли к са-
мым простым цветам, а селекционеры 
давно уже вывели новые сорта – раз-
ноцветные, в крапинку, в полосочку, 
с ободком, королевские, ампельные, то 
есть свисающие. 

Приехала домой, поинтересовалась: 
можно ли купить в магазине голланд-
скую герань? Оказывается, нет. В Ха-
баровск ее не поставляют. Но есть же 
наверняка коллекционеры, которые 
собирали редкие сорта, те же тюльпа-
новидные герани. У мамы Татьяны бы-
ло несколько хороших сортов, но этого 
мало, и они стали искать, у кого бы ку-
пить черенки красивой герани. Бли-
жайший селекционер оказалась в Чите. 
Женщина прислала им каталог, в кото-
ром больше ста сортов. Для начала они 
с мамой заказали пятнадцать черен-
ков, продавец отправила их в торфя-
ных кассетах поездом. 

 Посадили на окошке в обычных 
стаканчиках. Герани выросли, расцве-
ли. Татьяна разместила объявление 
на сайте продаж. Посыпались звонки, 
все цветы раскупили. И тогда Татьяна 
осознала, что герань может стать ее 
бизнесом. Через год она стала искать 
компании, которые бы могли поста-
вить им уже две тысячи черенков хо-
роших голландских цветов для про-
мышленного производства. Нашла 
в Москве и Санкт -Петербурге. Все те-
пличные комбинаты на западе страны 
давно занимаются геранью. Высадили 
цветы у мамы в небольшой теплице. 
Стали вывозить свои цветы на ярмар-
ку выходного дня. Люди останавлива-
лись и с интересом уточняли: неужели 
и впрямь герани? И раскупали все под-
чистую. Ни о какой Испании Татьяна 
уже не могла думать. 

 И тут она ушла в декрет. Появи-
лось свободное время поразмышлять: 
а дальше что? Финансовых накоплений 

у них с мужем нет. Можно, конечно, 
взять кредит, построить теплицу, но 
деньги придется отдавать, удастся ли?

 Татьяна стала интересоваться: 
а сколько стоит теплица? И совершен-
но случайно нашла человека, который 
отдал ей в аренду за символическую 
плату хорошую теплицу в Сосновке. 
Вот тогда она заказала много черен-
ков – герани, вегетативные петунии, 
которые тоже размножаются черенка-
ми. Яркие, мощные, одного корешка 
достаточно, чтобы образовалась шапка 
в большом вазоне. 

Татьяна вспоминает, что она сама, 
без наемных работников, высаживала 
цветы в горшочки, муж брал отпуск, 
помогал. В тот год они едва свели кон-
цы с концами, со всеми расплатились, 
ничего не заработали. Ей бы успоко-
иться, все бросить, пока она не ушла 
с головой в этот цветочный омут, но 
она уже видела поле разноцветной 
герани и повторяла, что обязательно 

сделает мир счастливее. Герань ведь 
цветок еще и полезный, он содержит 
гераниол, который убивает даже ста-
филококк в воздухе и создает особую 
ауру. Стало быть, герань должна быть 
на каждом окне и террасе. 

Красоты много 
не бывает

Всякий бизнес требует глубокого по-
гружения в тему. Татьяна поняла, что 
без агронома ей не справиться. Нашла 
специалиста с огромным опытом ра-
боты на большом цветочном комбина-
те. Оказывается, сегодня можно иметь 
консультанта, который сопровождает 
твой бизнес, на другом конце страны. 
В технологии выращивания цветов 
много нюансов, а еще есть собственные 
наблюдения. Татьяна неукоснительно 
следует советам агронома, а потому 
у нее такие красивые, сильные и здоро-
вые цветы. 

Одних гераней у нее – тридцать со-
ртов. В прошлом году они продали их 
пять тысяч. Цветет герань на клумбе 
долго, а потом ее можно перенести 
в дом и любоваться всю зиму. А еще 
в теплицах у Смирновой петунии, вер-
бены и множество других цветов. 
В этом году привезли две новые куль-
туры, их в Хабаровске еще нет – вегета-
тивные немезия и диасция. Люди удив-
ляются: неужели петуния может быть 
и такой, похожей на львиный зев? 

 Теперь в Хабаровске есть все, что 
растет на красной линии в Москве 
и в лучших садах Европы. В этом году 
в краевом центре появилась первая 
клумба с их геранями. Ярко, свежо, ори-
гинально! Потянулись к ним с заказами 
ТСЖ, люди хотят красоты во дворах. 
Облагораживают свое пространство 
и те, кто живут в загородных домах. 

 Признаётся, что цветочный бизнес – 
красивый, но очень тяжелый. С ранней 
весны до глубокой осени ни выходных, 
ни отпуска. Теплицу нельзя оставить 
ни на час. Летом температура внутри 
– 40 градусов, а цветы надо поливать 
каждый день. Но теперь у нее появился 
профессиональный дендролог, специа-
лист по растениям. 

Татьяне Смирновой 33 года, сыну, 
как и ее делу, шестой год. Все только 
начинается. Татьяна мечтает начать 
собственное производство черенков, 
чтобы не везти их самолетом из Гол-
ландии. Тем более что поставки в связи 
с последними событиями сокращают-
ся, а могут и вовсе прекратиться. Так 
что тут свое актуальное импортозаме-
щение. Если черенковать герани, те же 
кустарники, гортензии, спиреи, цветы 
станут дешевле, а значит, доступнее, 
и клумба из гераней не будет казаться 
такой роскошью. 

 Понятно, что нужна зимняя отапли-
ваемая теплица с оранжереей. Опять 
же появится возможность выращивать 
тюльпаны и нарциссы к 8 Марта. Крае-
вой фонд поддержки малого предпри-
нимательства дает таким, как Татьяна, 
кредиты под минимальные проценты, 
а вот на государственные субсидии 
рассчитывать им не приходится. У ре-
гионального министерства сельского 
хозяйства цветоводство не в приори-
тете. Оно и понятно, прежде надо ду-
мать о хлебе насущном. Но цветовод-
ство – теперь целая отрасль. Там люди, 
деньги, хорошие идеи. Татьяна нынче 
посадила экспериментальную грядку. 
В моде теперь не заморские гостьи, 
а георгины, душистый горошек и даже 
подсолнухи. 

ТАТЬЯН А ВСПОМИН А ЕТ, ЧТО ОН А 

СА М А, БЕЗ Н А ЁМНЫ Х РА БОТНИКОВ, 

ВЫСА Ж ИВА Л А ЦВЕТЫ В ГОРШОЧК И, 

М У Ж БРА Л ОТП УСК, ПОМОГА Л.
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КАК ПРИСТРУНИТЬ КОЛЛЕКТОРА

НА  ТЕРРИТО РИ И  Х АБАРО ВСКО ГО  К РА Я  ЗАРЕГИ СТРИ РО ВАН О  ТОЛ ЬКО  ОД Н О 
КОЛ Л ЕК ТО РСКО Е  АГЕНТСТВО,  А  ВСЕГО  В  РО ССИ И  В  РЕЕСТР  ФССП  ВК Л ЮЧ ЕН О 
БОЛ ЕЕ  40 0  Ю РИД ИЧ ЕСК ИХ  Л И Ц ,  О СУЩ ЕСТВЛЯ Ю Щ ИХ  ФУН К Ц И И  П О  ВОЗВРАТ У 
П РО СРОЧ ЕН Н О Й  ЗА Д ОЛЖ ЕН Н О СТИ.

И Г О Р Ь  М И Р О Ш Н И К О В

За шесть месяцев этого года в службу судебных приставов поступило 175 жалоб на действия 
коллекторов. Каждая 16-я из них оказалась правомерной. 

В связи со сложной 
жизненной ситуацией

Кто такие коллекторы? Старое зна-
чение этого слова – «сборщик», а се-
годня это юридическое лицо, осущест-
вляющее в рамках действующего за-
конодательства функции по возврату 
просроченной задолженности. Важное 
уточнение – коллекторы занимаются 
только досудебной практикой, когда 
ваш кредитор не намерен доводить де-
ло до суда и хочет вернуть деньги без 
судебного делопроизводства. Причин 
этому может быть множество – нежела-
ние тратиться на судебные издержки, 
отсутствие в регионе специалистов, ко-
торые будут представлять его интересы 
в суде, и так далее. 

– На территории Хабаровского края 
зарегистрировано только одно коллек-
торское агентство, а всего в России в ре-
естр ФССП включено более 400 юриди-
ческих лиц, осуществляющих функции 
по возврату просроченной задолжен-
ности, – говорит заместитель началь-
ника отдела ведения государственного 
реестра и контроля за деятельностью 
юридических лиц, осуществляющих 
функции по возврату просроченной за-
долженности, УФССП России по Хаба-
ровскому краю и ЕАО Филипп Пешков. 
– Но нахождение за пределами нашего 
региона ничуть не мешает им взаимо-
действовать с должниками.

Это самое взаимодействие четко 
регламентировано федеральным за-
коном 230-ФЗ, где прописаны все дей-
ствия коллекторов, которые считаются 
законными. Появление этого закона 
обязано полному беспределу коллек-
торских агентств, который они в свое 
время устроили: в открытую угрожали, 
писали краской на дверях «должник», 
избивали и калечили людей. Теперь их 
действия четко прописаны: количество 

звонков (не более одного в сутки), ка-
кие можно писать sms-сообщения, как 
должен представитель коллекторского 
агентства разговаривать и какие дан-
ные о себе обязан сообщить. Условия 
настолько жесткие, что нарушить их 
легче легкого.

– В обращениях люди пишут при-
мерно следующее, – продолжает Фи-
липп Пешков. – «В связи с ухудшением 
моего материального положения у ме-
ня имеются неисполненные кредит-
ные обязательства перед одним или 
несколькими банками. Такого-то числа 
на мой телефон с таких-то номеров по-
ступило такое-то количество звонков. 
Считаю такое количество недопусти-
мым и нарушающим мои конститу-
ционные права». Бывает, жалуются не 
на звонки, а на сообщения, в которых 
предлагают вернуть долг или... воз-
можны варианты. Пишут и по поводу 
звонков в течение всего дня. 

Все эти обращения специальный 
отдел судебных приставов проверяет, 
запрашивает информацию у операто-
ров сотовой связи и самих коллекто-
ров, сличает номера телефонов и вре-
мя звонков, слушает записи разгово-
ров, которые коллекторские агентства 
должны хранить в течение трех лет. 

Не звони мне, не звони
– Мы не вправе давать оценку дей-

ствиям должника, – продолжает Фи-
липп Пешков. – Ситуации бывают 
разные: кто-то потерял работу, кто-то 

решил взять кредит на отдых, кто-то 
на лекарства, – вариантов много. У нас 
был случай, когда мужчина взял 37 ин-
тернет-займов. Наша задача – нахо-
дить нарушения в действиях коллек-
торов, а не спасать должников от воз-
врата просроченной задолженности. 
Хотя есть категория людей, которым на 
самом деле нужна наша помощь, и мы 
ее оказываем.

Речь идет о так называемых третьих 
лицах. Когда заемщик берет деньги, он 
заполняет формализованную анкету, 
где указывает контактные телефоны 
своих родных или друзей. Это простая 
формальность в том случае, если че-
ловек будет вовремя погашать кредит. 
А если наступает та самая «сложная 
жизненная ситуация» и к делу подклю-
чаются коллекторы, то банк или ми-
крофинансовая организация передает 
им все указанные в анкете телефоны. 
Правда, там нет пометки – сам это за-
емщик или его жена, друг или мать.

И вот здесь в отношении этих людей 
есть очень жесткая норма закона: если 
коллектор позвонил и ему сказали, что 
этот телефон не принадлежит долж-
нику, звонки на этом должны прекра-
титься. Но иногда не прекращаются. 
Представители коллекторских агентств 
продолжают настойчиво предлагать за-
платить за родственника, иногда запу-
гивают тем, что разместят некую ком-
прометирующую информацию в соцсе-
тях и прочее. Тут совет один – сразу же 
обращайтесь к судебным приставам со 
всей информацией о звонках и пиши-
те заявление, эти действия коллекто-

ров подпадают уже под статьи Уголов-
ного Кодекса РФ «мошенничество» и  
«вымогательство».

– Не стоит забывать один важный 
момент – коллекторы получают про-
цент от возвращенных долгов. Их 
чрезмерное рвение связано с желани-
ем получить хорошую зарплату. Поэ-
тому иногда они пытаются использо-
вать некие факторы психологического 
давления. Это противозаконно, и мы 
готовы в таких случаях вставать на за-
щиту должников, – уточняет Филипп 
Пешков.

Лучше общаться
Стать должником в наше время про-

ще простого: огромное количество ми-
крофинансовых организаций, предла-
гающих деньги практически на каждой 
остановке общественного транспорта, 
и возможность взять займы в интерне-
те за считаные минуты провоцируют 
людей на получение «легких денег». 
Кто-то таким образом пытается скра-
сить свое «ухудшившееся финансовое 
положение», кто-то берет кредит на 
сиюминутные радости жизни, – это не 
запрещено. Можно стать должником 
и помимо своей воли.

Например, в Хабаровске и Комсо-
мольске-на-Амуре работали меди-
цинские центры, которые предлага-
ли пройти бесплатное обследование. 
Люди приходили, и у них выявляли 
огромное количество различных забо-
леваний. Вылечить их можно было тут 
же, но уже за деньги. Если финансов не 
было, в этих центрах находились пред-
ставители банков, которые оформляли 
кредит. Все официально, никто заем-
щиков насильно не заставлял вступать 
в финансовые отношения с кредит-
ными учреждениями. Деньги из банка 
переводились на счет медицинских 
центров. А потом выяснилось, что эти 
организации вели свой бизнес неза-
конно, клиенты пошли в суд и началось 
расследование.

Но никто же не отменил договор 
с банком, который свои обязательства 
выполнил – деньги перечислил. Пока 
суд признает эти отношения недей-
ствительными, пройдет время и на-
бегут проценты. В этой ситуации банк 
видит, что дело о взыскании просро-
ченной задолженности малоперспек-
тивное, и продает эти долги коллекто-
рам. То есть, меняется кредитор, но для 
должника в этой ситуации ничего не 
меняется.

– Я бы хотел дать совет всем тем, кто 
имеет просроченную задолженность и, 
как следствие, проблемы с коллекто-
рами, – резюмирует Филипп Пешков. 
– Не надо бояться звонков, постарай-
тесь пойти на контакт и обговорить 
условия погашения долга. Поверьте, 
он никуда не исчезнет. Более того, нам 
приходится сталкиваться с тем, что 
должники упоминают срок давности. 
Вроде как если скрываться от коллек-
торов три года, то автоматически их 
претензии становятся незаконными. 
Так вот, срок давности относится толь-
ко к судебному порядку, если кредитор 
обратился в суд для взыскания долга. 
Для внесудебного порядка срока дав-
ности нет. Потому что обязательства 
перед банком будут считаться испол-
ненными только в том случае, который 
указан в вашем договоре, – полное по-
гашение кредита.
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ХК «АМУР» ВСТАЛ  
НА ПУТЬ ИСПРАВЛЕНИЯ
И Г О Р Ь  М И Р О Ш Н И К О В

Хабаровский «Амур» начал подготовку к новому сезону 2022/23 года. Как будет комплекто-
ваться состав и какой хоккей увидят болельщики команды, рассказал главный тренер «тигров» 
Вадим Епанчинцев.

Я  НАЦЕ ЛЕН  НА  МАКСИМА Л ЬНЫЕ  ЗА Д АЧИ,  КОТОРЫЕ 

ПОСТАВИЛ  ПЕРЕ Д  НАМИ  Г УБЕРНАТОР  Х АБАРОВСКОГО 

КРАЯ ,  ПРЕ ДСЕ Д АТЕ Л Ь  ПОПЕЧИТЕ Л ЬСКОГО  СОВЕ ТА 

К ЛУБА  МИХ АИЛ  Д ЕГ ТЯРЕВ.  ПОНИМАЮ,  ЧТО  НА 

Д АННЫЙ  МОМЕНТ  СОСТАВ  «АМУРА»  НЕ Л ЬЗЯ 

НАЗВАТ Ь  ИД Е А Л ЬНЫМ,  НО  СЕ ЛЕКЦИОННАЯ  РАБОТА 

НЕ  ЗАВЕРШЕНА  И  БУД Е Т  ВЕСТИСЬ  ДО  ЗАКРЫТИЯ 

ТРАНСФЕРНОГО  ПЕРИОД А .

Внимание ошибкам 
прошлых сезонов

– Вся команда уже в сборе, кто-ни-
будь привез лишний вес?

– Думаю, что поддержание нужной 
физической формы уже является про-
фессиональным качеством хоккеистов 
во всех командах. С весом у ребят все 
в порядке, дальнейшее их состояние 
будем проверять и контролировать ин-
дивидуально. Кто-то перенес травму 
и операции, кто-то не долечился. Но 
на первый взгляд процентов девяносто 
игроков в хорошей форме. 

– Обычно на первой встрече глав-
ный тренер разъясняет подопеч-
ным, что можно, а что нельзя. Что 
категорически нельзя при Вадиме  
Епанчинцеве?

– Я как тренер стараюсь находить 
с игроками позитивные моменты для 
общения. Понятно, что негатив был, 
есть и будет, и никуда от этого не деть-
ся. Мои требования очень простые, 
а потому выполнимые. Главное – это 
дисциплина, все с нее начинается. Се-
годня игрок проспал и опоздал на тре-
нировку, завтра не доработал момент, 
послезавтра «привез» шайбу в свои 
ворота. Поэтому дисциплина во главе 
угла – как только ты зашел в помеще-
ние «Платинум Арены», весь остальной 
мир должен перестать для тебя суще-
ствовать. Все остальное при Епанчин-
цеве можно.

 – Но ведь систему штрафов вы не 
отменили?

– Она была всегда и никуда не денет-
ся. Хотелось бы, конечно, чтобы весь се-
зон прошел без наказаний. Но вы ведь 
знаете, что на штрафы покупаются раз-
личные вещи в раздевалку: шампунь, 
мыло, изолента для клюшек и другое. 
Поэтому чем больше штрафов, тем 
больше в клубе нужных мелочей.

– Вы, когда принимали предложе-
ние «Амура», не испугались того, что 
на протяжении нескольких лет глав-
ный тренер, начинающий сезон, до его 
завершения с командой не дотягивал?

– Ну я же здесь. Значит, не испугало! 
Конечно, мы много внимания уделяем 
анализу тех ошибок, которые наша ко-
манда допускала в прошлых сезонах. 
Я нацелен на максимальные задачи, 
которые поставил перед нами губер-
натор Хабаровского края, председатель 
Попечительского совета клуба Миха-
ил Дегтярев. Понимаю, что на данный 
момент состав «Амура» нельзя назвать 
идеальным, но селекционная работа не 
завершена и будет вестись до закрытия 
трансферного периода. Ну а возвра-
щаясь к вопросу, хочу сказать: не надо 
зацикливаться на прошлом, все ког-
да-нибудь меняется. Так почему бы не 
начать изменения уже в этом сезоне?

 Сам чемпионат в этом году изме-
нил формат: добавились игры и не бу-

дет больших пауз. Один перерыв в де-
кабре на десять дней в связи с прове-
дением «Матча звезд КХЛ» и «Кубка 
Первого канала» – это, собственно, 
единственный отрезок, когда мож-
но будет что-то исправить, залечить 
травмы, подтянуть физическое состо-
яние. Я это к тому говорю, что физи-
ческое и психологическое состояние 
игроков выходит на первый план 
во всех клубах, не только в «Амуре». 
Самое главное для хоккеистов – это 
сила и выносливость. А для клубов 
с Дальнего Востока еще и правильное 
восстановление. И наша задача – по-
дойти к началу чемпионата в опти-
мальной форме и поддерживать ее 
в таком состоянии как можно дольше. 
Но, повторюсь, того же самого хотят 
и остальные клубы КХЛ.

– Насколько важен в команде виде-
отренер?

– Правильные запросы на видео-
просмотр того или иного момента мо-
гут повлиять на результат матча. Ведь 
сколько раз отменяли заброшенную 
шайбу, которая вроде бы побывала 
в воротах по всем хоккейным прави-
лам, и это психологически действовало 
на обе команды. А если ты неправиль-
но сформулировал запрос или увидел 
ошибку там, где ее не было, то можешь 

еще и схлопотать удаление в своей ко-
манде за задержку времени. Поэтому, 
конечно, от видеотренера очень многое 
зависит. У нас в команде эту должность 
занимает Станислав Басов. В этом се-
зоне решение принимать можно будет 
коллегиально, потому что по регламен-
ту телевизоры должны быть установ-
лены и на скамейке запасных обеих 
команд. Но все-таки сверху, где и рас-
полагается видеотренер, видно лучше. 
Поэтому окончательное решение будет 
за ним. 

– Вы из тех тренеров, кто может 
взять тайм-аут в начале игры или 
будет экономить его до конца треть-
его периода?

– Тут все зависит от ситуации. Да, 
я знаю, что есть тренеры, которые счи-
тают: тридцать секунд отдыха лучше 
брать в концовке матча, чтобы или 
подбодрить свою команду, или сбить 
наступательный настрой соперника. 
У меня была ситуация, когда «Спар-
так» уже к пятнадцатой минуте матча 
проигрывал 0:3 и мне пришлось взять 
тайм-аут. В итоге мы победили. Но 
все-таки тут нет четкой инструкции: 
бери перерыв в начале или не бери его 
в начале – команду надо чувствовать. 
Ведь тридцать секунд могут и плохо 
подействовать на твоих игроков.

В моей голове уже 
наработки имеются

– Вы сказали, что селекционная 
работа продолжается и, возможно, 
в «Амуре» еще появятся новые игроки. 
Под какой стиль игры их набираете 
и какой функционал у каждой пятер-
ки в вашей тактической схеме?

– Я не очень люблю разделять зве-
нья по функциональным обязанно-
стям. Тут все индивидуально. Сегод-
ня мы играем с командой, у которой 
мощная первая пятерка, поэтому 
против них надо выпускать игроков, 
прежде всего, оборонительного плана, 
которые умеют разрушать. А в следу-
ющем туре встречаемся с соперником, 
которого можно и нужно запирать 
в своей зоне. Значит, первая пятерка 
будет составлена из скоростных и ата-
кующих хоккеистов. У каждого трене-
ра приблизительно такое же видение 
формирования звеньев на игру, он 
смотрит, кто у него в руках и в какой 
физической форме.

– И кто у вас в руках?
– Так как наши сборы только нача-

лись, могу сказать, что в «Амуре» со-
брались игроки разноплановые. Есть 
силовые ребята, которые умеют сдер-
живать. Имеются так называемые «че-
керы», чья задача – носить рояль, то 
есть выполнять огромный объем рабо-
ты на площадке. Они, как правило, не 
забивают много шайб и не лидируют 
в списке по результативным переда-
чам. Их удел – силовые приемы, бло-
кировка, отборы и прочие компоненты 
игры, которые не всегда заметны с три-
бун. Есть и творческие игроки, которым 
и придется на рояле играть. 

Задача тренера как раз в том, чтобы 
определить, кто на что горазд, и под 
свою схему собрать нужных для вы-
полнения общего плана хоккеистов 
в одном звене. В моей голове кое-ка-
кие наработки уже имеются, но все 
еще будет варьироваться, будем ис-
кать лучшие сочетания. Ну и надеемся, 
что в команде появятся еще игроки, 
которые смогут усилить первое и вто-
рое звено. Ищем хорошего централь-
ного нападающего. 

– Прежде чем поговорить о леги-
онерах, спрошу, как дела с Михалом 
Йорданом.

– Мы находимся с ним на связи, ни-
каких решений пока не принято. 

– А вообще иностранцы в Хабаров-
ске будут?

– Рынок легионеров сейчас не та-
кой богатый, как был еще год назад. 
И все понимают почему. Мы просма-
тривали несколько интересных легио-
неров, уже даже по рукам ударили, но 
в последний момент ситуация изме-
нилась. Или боятся, или говорят про 
какие-то семейные проблемы, или их 
подписывает другой клуб за гораздо 
большие деньги. 

– А если бы у вас была возможность 
создать пятерку из любых игроков 
КХЛ, кого бы вы взяли?

– На данный момент лучший цен-
тральный нападающий Лиги, и ни для 
кого это не секрет, Щипачев. К нему 
можно подбирать кого угодно. Как го-
ворил один великий хоккейный тре-
нер, «был бы центральный, а крайки 
найдутся». Опять же Щипачев такой 
хоккеист, с которым легко играть. Но, 
наверное, к нему я бы взял Яшкина. 
И Кагарлицкого. А еще бы Ковальчука, 
Морозова, Зарипова, Мозякина. 

С защитниками сложнее. Мне очень 
нравится Нестеров. А пару ему хорошо 
бы составил Марченко. 
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Все просили мёд натуральный, 
а некоторые спрашивали: как 
правильно определить – настоя-
щий это мёд или нет?
Пчеловоды советовали чайную 
ложку с мёдом подержать над 
свечкой. Если он начнет пузы-
риться, значит, мёд «правиль-
ный». Жидкий мёд не должен 
быть мутным, а закристаллизо-
ванный – иметь расслоения. Мёд 
должен «наматываться» на ложку, 
а стекая в сосуд, образовывать 
в нём горку.

К С Т А Т И

С П Е Ц И А Л Ь Н Ы Й  Р Е П О Р Т А Ж

КАК ЖИВЁШЬ, ПЧЕЛОВОД?
А Л Е К С А Н Д Р  С А В Ч Е Н К О

В Хабаровском крае началось время активного медосбора. 
Наш корреспондент отправился на хабаровскую ярмарку 
возле «ЭкоДома» разузнать, что сегодня происходит 
в пчеловодческой отрасли. 

Г
лаза разбегаются от сладких 
названий. Мед из малины, бо-
ярышника, серпухи, иван-чая, 
гречихи, донника, бархата… Об-
лизнешься, глядя на это медовое 
изобилие.

Останавливаюсь возле банне-
ра «Бикинский район. ЛПХ Шуб-

кин Владимир Иванович».
– Мед таежный, – представляет свою 

продукцию приветливый пчеловод. – 
Пасека у меня с сорокалетним стажем. 
Сорок пчелосемей дают по семьдесят 
килограммов первоклассного меда.

В горлышко трехлитровой банки тя-
нется непрерывная медовая струя. На 
языке мед пахнет душистой липой.

Подходит женщина с ребенком.
– Смотри, мам, а тут мед как моро-

женое, – говорит дочка.
– Это медок купажированный, – 

разъясняет Владимир Иванович. – Ког-
да смешиваются разные ароматы, что-
бы получить крем-мед. 

– А мед падевый из какого расте-
ния? – допытывались дотошные по-
купатели. 

– Пчелы вырабатывают его из 
медвяной росы… 

– А мед с пеночкой отчего?
– Пенка – знак качества. Значит, мед 

самый натуральный!

ТРИ КАПЕЛЬКИ С ЦВЕТКА

Не нужны пчеле ни подрядчики, ни 
субподрядчики: сама изготовила воск, 
сама настроила соты – ровненькие, 
аккуратненькие (любуйтесь, архитек-
торы!), сама заполнила их и в нужный 
момент запечатала. Получай, пчело-
вод! Продукция отличная, и «тара» то-
же – не на выброс, а в дело.

На сто цветков липы амурской при-
ходится 300 миллиграммов меда. Всего 
три капельки с цветка. Чтобы набрать 
150 килограммов липового меда в улей, 

пчелам нужно опустошить 50 миллио-
нов цветков. Для этого необходимо со-
вершить за 10-15 часов около 200 тысяч 
вылетов за нектаром. Вот сколько труда 
заключено в трехлитровой банке меда! 

Шубкин рассказал, что этот лесной 
промысел не из легких. Отмахай-ка за 
день десяток-другой километров по 
тайге! Болота, буреломы, горные реч-
ки. Без удачного расположения пасеки 
нельзя добиться хорошего медосбора.

Одно дерево средних размеров мо-
жет дать до 50 килограммов меда. Но 
естественной спелости оно достигает 
в 140 лет. Бичом пчеловодства является 
рубка липы, приобретшая в последнее 
время беспрецедентный характер. Что 
больше всего возмущает пчеловодов: 
от деревьев берется лишь малая часть – 
три-четыре метра.

Вот и откочевывают за взятком для 
своих пчел-кормилиц хабаровские 
пчеловоды в Приморский край. 

Рядом торгуют медом Виктор Зуди-
лин и Николай Шуховалов, пчеловоды 
из Вяземского района:

– 550 рублей за литр – разве это мно-
го?!! А цены-то на сахар выросли! 

Сбор в этом году дороже, чем 
прошлогодний, цены на сахар бьют  
рекорды.  

Сравнили: с пасекой гектар клевера 
дает в пять раз больше центнеров, чем 
с естественными опылителями. Если 

яблоневый сад полностью обеспечить 
опылением, то с одного гектара поса-
док можно получить в среднем 40 тонн 
яблок, а без – всего две тонны!

Две тонны без пчел и 40 тонн с пче-
лами! Есть разница? 

ПЧЁЛЫ ЕСТЬ, А ОТРАСЛИ НЕТ

Так получилось, что наш разговор 
возвращался то на тридцать, то на 
пятьдесят лет назад.

Суть проблемы в том, что ситуация 
в пчеловодстве Хабаровского края не-
простая. Вот только некоторые циф-
ры: в прошлом веке пчеловоды При-
амурья ежегодно накачивали до пяти 
и более тысяч тонн меда, имели более 
50 тысяч пчелосемей, подавляющее 
большинство их содержалось в лич-
ных хозяйствах граждан, чуть более 
10 процентов – в совхозах (был целый 
трест!). Кроме этого, в крае работал 
воскозавод, сладкая продукция хаба-
ровских пчеловодов отмечалась на 
выставках ВДНХ.

Сегодня картина другая: меда боль-
ше не стало, никто учета не ведет, пче-
ловодческой службы в краевом мини-
стерстве сельского хозяйства нет. У на-
селения закупается ничтожная часть от 
общего объема производства меда. 

Даже в туманном будущем нет та-
кого понятия – «медовый конвейер», 
ориентированный на липу, бархат, 
клен, аралию, элеутерококк, леспедецу, 
серпуху и другие уникальные по своим 
целебным свойствам медоносы. А их 
у нас произрастает 200 ботанических 
видов! 

Сколько меда на душу населения 
потребляют дальневосточники, стати-
стика затрудняется ответить, но даже 
примерные подсчеты показывают, что 
по сравнению с другими краями мало 
едим мы этого исконно русского про-
дукта. Зато сахара – более тридцати 
килограммов в год! А что, если из этих 
трех десятков хотя бы один заменить 
медом? Большая польза была бы для 
здоровья.

Все же для того, чтобы на каждого 
жителя края действительно прихо-
дилось хотя бы 10 килограммов меда 
в год, нужно увеличить производство 

сладкого продукта по сравнению с ны-
нешним по крайней мере раз в десять!

Между тем, экспорт нашего меда 
в Китай и Японию ежегодно растет. 

– Нам нужны не гранты, а рента-
бельность меда, – считает Владимир 
Шубкин. 

А пчеловода Марину Щербань из 
района имени Лазо субсидия в 987 ты-
сяч рублей (столько выделяется средств 
в краевом минсельхозе на развитие 
пчеловодства) рассмешила. 

– Сколько человек ее получат? В Ха-
баровском крае пчеловодов куда боль-
ше. Следовательно, для того чтобы 
каждый получил такую дотацию хотя 
бы один раз, потребуется триста лет! 

Ну разве не смешно. В среднем на 
одну пчелосемью можно получить 
200 – 600 рублей поддержки. На тер-
ритории края «на учете» состоит более 
13 тысяч пчелосемей. В прошлом году 
сладкого продукта было произведено 
около 700 тонн…

Видно, не зря пчела старше человека 
на пятьдесят миллионов лет, если в люд-
ском обществе порядок какой-то «неес-
тественный»: пчелы есть, а отрасли нет. 
Пчеловоды винят во всем переход к ры-
ночной экономике, хотя во многих раз-
витых странах, где она функционирует 
давно, пчеловодство процветает. 

Да и сколько же можно оглядываться 
на это?

БИЧ О М  ПЧ Е Л О ВОД СТВА  Я ВЛЯ Е ТСЯ 
РУБК А  Л И П Ы,  П РИ О БРЕ ТША Я 
В  П О С Л Е Д Н ЕЕ  ВРЕМЯ 
БЕСП РЕЦ Е Д ЕНТН Ы Й  Х АРАК ТЕР. 
Ч ТО  БОЛ ЬШ Е  ВСЕГО  ВОЗМУЩ АЕ Т 
ПЧ Е Л О ВОД О В:  ОТ  Д ЕРЕВ ЬЕВ 
БЕРЁ ТСЯ  Л И Ш Ь  МА ЛА Я  ЧАСТ Ь  – 
ТРИ-Ч Е ТЫ РЕ  М Е ТРА .

Владимир Иванович Шубкин
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КЕРАМИКА НЕ ЛЮБИТ 
ОСТРЫХ УГЛОВ
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Вращающийся гончарный круг завораживает, в руках мастера кусочек глины на твоих глазах 
превращается в абсолютно совершенную форму. Кажется, нет проще ремесла. На самом деле 
это иллюзорная лёгкость. Хабаровчанка, член молодёжного объединения Союза художников 
России Кристина Алексеева на своём небольшом опыте это точно знает. 

ОНА  ПРЕ Д ПОЧИТАЕ Т  РУЧНУЮ  ЛЕПК У,  ТАК  ЛУЧШЕ 

ЧУВСТВУЕШ Ь  ФОРМУ,  ВСЕГД А  МОЖНО  УБРАТ Ь 

ЧТО-ТО  ЛИШНЕЕ  ИЛИ  ДОБАВИТ Ь  НЕ ДОСТАЮЩЕЕ.

Ручная работа
Почему именно керамика? Кристи-

на говорит, что на отделении декора-
тивно-прикладного искусства Дальне-
восточный гуманитарного института, 
где она училась, преподавали в ос-
новном керамику, и она увлеклась. Ей 
нравилось заниматься декоративной 
скульптурой, придумывать мелкую 
пластику, давалось ей это легко и хоро-
шо получалось. Вот тут и пригодились 
знания, которые она получила в худо-
жественной школе, где они изучали ри-
сунок, цвет, композицию. Скульптура 
предполагает знание всех этих вещей. 
Институт Кристина закончила с крас-
ным дипломом, но это подтверждает 
лишь ее теоретические знания, худож-
ник начинается потом.

У нее пока нет своей мастерской. Ра-
ботает она дома. На свои деньги купила 
большую печь, которая, к счастью, по 
своим техническим характеристикам 
не представляет угрозу безопасности 
дома, и стала работать. Кристина задол-
го до этого начала закупать необходи-
мые ей материалы, в частности глазури, 
которые нынче невероятно дорогие. 
Глину она заготавливает сама, они с му-
жем едут за город с мешками и лопатой, 
и Кристина тщательно выбирает нуж-
ный ей материал. Помогают опыт и соб-
ственное чутье. Говорит, что речная гли-

на, к примеру, ей точно не годится. Она 
не пластичная, даже если туда добавить 
песок, при сушке она трескается, а при 
обжиге может вообще взорваться. 

За гончарным кругом Кристина си-
дит редко, на нем можно быстро сде-
лать что-то большое, если, конечно, ты 
профессионал. Тут надо долго трени-
роваться, пока не начнешь делать все 
автоматически. Она предпочитает руч-
ную лепку, так лучше чувствуешь фор-
му, всегда можно убрать что-то лишнее 
или добавить недостающее. 

В институте их учили, что есть опре-
деленные правила, которые следует 
соблюдать. Например, керамика не 
любит острых углов. Она должна быть 
приятной на ощупь, без шероховато-
стей, пережогов. Берешь в руки такую 
вещь – и возникает ощущение теплоты. 
Но это техника, а как с идеями?

Как вообще рождаются образы, тем 
более такие многосложные, как у нее? 
Керамика Кристины – эмоциональ-
ная, которая отсылает нас во времена 
Древней Руси. Она сделала целую шах-
матную доску воинов под названием 
«Битва на реке Калка». Или «Богатыри 
на страже». И ведь это не просто три 
былинных богатыря, у одного из них 
сидит маленький дедушка и держит 
богатыря за руку. Кристине хочется, 
чтобы зрители смотрели и думали, раз-
мышляли над тем, что хотел сказать ав-

тор. Возможно, спорили с ним и обяза-
тельно улыбались. Вот «Мишка-рыбак». 
Похоже, все мысли медведя о рыбе, 
а потому она у него буквально в голове. 
Работа с хорошим юмором! 

Казалось бы, глина – материал, рож-
дающий очень предметные образы. 
Вовсе не обязательно! У Кристины есть 
авангардные работы, ее как-то потяну-
ло в новые галактики, она даже попы-
талась представить в глине межпланет-
ный экспресс. Получилось воздушно 
и легко. 

Две стихии
Пока у нее была только одна выстав-

ка, они объединились с такой же мо-
лодой художницей Татьяной Квашен-
никовой, которая представила свои 
акварели. Назвали они выставку «Две 
стихии», имея в виду огонь, на котором 
обжигается керамика Кристины, и во-
ду, основу живописи Татьяны. 

Последние годы Кристина делает 
мало работ. Занимается исключитель-
но творчеством. Все они – результат 
поисков ее собственного стиля. Вообще 
девушка признается, что ей нравится 
работать на заказ, это нисколько не ху-
же, чем для себя. Кто-то считает, что ху-
дожник в такой ситуации несвободен, 
ему навязывают чужую волю, а птица, 
как известно, в клетке редко поет. Кри-
стина говорит, что ей хочется проявить 
себя не только художником, но и масте-
ром, ремесленником. 

Виртуозно сделанная вещь – боль-
шое мастерство! Глиняная фигурка, 
к примеру, должна быть полой внутри, 
иначе она взорвется. Ты вложил в нее 
столько сил, вывернул себя наизнан-
ку, а она при сушке потеряла форму 
или произошла усушка в печи, – и твоя 
композиция стала в два раза меньше. 
Предусмотреть все это – и есть истин-
ное ремесло. 

Иногда друзья просят ее повторить 
понравившуюся работу. Она соглаша-
ется, заранее зная, что второй экзем-
пляр всегда получается совсем не похо-
жим на первый. Это будут две абсолют-
но разные работы. Художник ведь ви-
дит свои несовершенства и увлекается, 
начинает думать, как ему стать тоньше, 
веселее, остроумнее. И обязательно 
преуспеет! 

Художник  
на первом месте

Событием в ее жизни стало рожде-
ние ребенка. Говорит, что это нисколь-
ко не ограничивает ее в творчестве. 
Считает, что все установки только 
у тебя в голове, на самом деле их нет. 
Хочешь работать – садись и делай! 
Но ребенок кардинально поменял ее 
взгляд на жизнь, по ее словам, просто 
перевернул сознание. Кристина стала 
ценить время, работать быстрее. Если 
раньше на работу уходила пара меся-
цев, то теперь она делает ее за три дня. 
Все надо успевать. 

Какое-то время она не работала. 
– Но, видимо, нужно было получить 

этот опыт, когда ты не думаешь о твор-
честве, – говорит Кристина. – Мысли 
твои далеко, но, как оказалось, ничего 
никуда не уходит. Продолжается про-
цесс внутреннего накопления, кото-
рый рано или поздно выплеснется на 

холсте, бумаге или в глине. К слову, си-
дя дома, я лишний раз убедилась, что 
творчество может проявляться во всем, 
– в том, как ты готовишь обед, моешь 
посуду. Если оно в тебе есть, то обяза-
тельно проявится. 

Признается, что сложно быть женой, 
мамой и художником. Слово «худож-
ник» хочется поставить на первое ме-
сто, но пока не получается. И значит, 
это правильно. Кристина говорит, что 
от жизни надо получать опыты, кото-
рые потом обязательно переплавля-
ются в творчество. Как можно стать ху-
дожником и явить что-то миру, если ты 
об этом еще ничего не знаешь? Теперь 
ей понятна тема материнства. Раньше 
она наблюдала это со стороны, теперь 
осознала, что у нее даже сердце стало 
стучать по-другому. 
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ПЕРВОЕ ОКНО НА ВОСТОК
МА Л О  К ТО  П О М Н ИТ,  Ч ТО  П Ё ТР  I  П РО РУБИ Л 
О К Н О  Н Е  ТОЛ ЬКО  В  ЕВРО П У,  Н О  И  В  ТИХИ Й 
О К Е АН.  И М ЕН Н О  П О  ЕГО  УК АЗУ  В  1714  ГОД У 
В  ОХОТСК  БЫ Л И  НАП РАВЛ ЕН Ы  О П ЫТН Ы Е  М О РЯ К И 
И  КО РАБЛ ЕСТРО ИТЕ Л И ,  Ч ТО БЫ  П О СТРО ИТ Ь  ТАМ 
ВЕРФ Ь  И  СОЗД АТ Ь  НАСТОЯ Щ И Й  ФЛ ОТ.

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Этим летом исполнилось ровно 
375 лет Охотску – самому первому 
русскому поселению на берегах 
Тихого океана, которое сохранилось 
до наших дней. Официально знако-
вую дату Охотск традиционно будет 
отмечать в сентябре, когда закон-
чатся хлопоты рыбацкой путины. 

В ПОИСКАХ «МЯГКОЙ 
РУХЛЯДИ»

Первая половина XVII века для Рос-
сии ознаменовалась первым поворо-
том на восток. В мире тогда ещё про-
должались великие географические 
открытия. Имевшие сильные флоты 
европейские державы активно колони-
зировали Африку, Южную и Северную 
Америки. Россия же продолжила обо-
значенный ещё при царе Иване Гроз-
ном путь на восток, путь по большей 
части пеший и крайне трудный.

Идя к восточному «морю-окияну», 
служилые люди искали прежде всего 
«мягкую рухлядь» – пушнина в XVII ве-
ке была для московской казны сродни 
нынешним нефти и газу. Основной экс-
портный товар! Живущие на огромных 
просторах Сибири и нынешнего Даль-
него Востока народности приводили 
в подданство русскому царю и облага-
ли ясаком – налогом в виде собольих 
и прочих шкурок.

Первым на земли, где ныне располо-
жен Охотск, пришёл отряд казака Ивана 
Москвитина – в 1639 году. Его цель была 
попасть на Амур. Но по Ламскому морю, 
а слово «ламу» с языка местных абори-
генов переводится просто как «море», 
дошёл только до Шантарских островов. 
Основанные им по пути крепости-остро-
ги до наших дней не сохранились. Зато 
остались географические названия. Река 
Охота, как считается, тоже является рус-
ской интерпретацией эвенского выраже-
ния «ахоть охат» (Большая река).

Практически все походы на восток 
в то время начинались в Якутске. Уже 

тогда там сидели русские воеводы, ру-
ководившие освоением этих самых 
дальних уголков. Прочитав «скаски», 
то есть донесения Москвитина о Лам-
ском море и реке Охоте, богатой ры-
бой, соболями и лисицами, из Якутска 
посылают большой (40 человек) от-
ряд десятника Семёна Шелковникова. 
В 1637 году они основали недалеко от 
устья Охоты крепкий острог, который 
и назвали Охотском.

«Ясачной сборщик служилый чело-
век Семейка Шелковник за большим 
боем Охоту взял и зимовье поставил», 
– говорится в сохранившихся до наших 
дней донесениях землепроходца.

Из этих документов становится яс-
но, что не так просто было добиться 
от местных кочевников платить ясак 
мехами русскому царю. Несколько раз 
Охотский острог восставшие ламуты 
сжигали дотла. Но всякий раз казаки 
его восстанавливали. Помимо рыбы 
и мягкой рухляди на берегах Ламутско-
го моря обнаружился источник «рыб-
ной кости» – лежбища моржей. А их 
клыки ценились так высоко, что за пару 
штук можно было купить большой дом 
в Москве.

РОЖДЕНИЕ 
ТИХООКЕАНСКОГО ФЛОТА

Первый российский император Пётр 
Великий известен современникам 
«прорубленным» силой оружия «окном 
в Европу». Но мало кто помнит, что этот 
государь прорубил ещё, по сути, окно 
в Тихий океан. Именно по указу Петра 
I в 1714 году в Охотск были направлены 
опытные моряки и кораблестроители, 
чтобы построить там верфь и создать 
настоящий флот и начать через Охот-
ское море освоение Камчатки и других 
земель на крайнем востоке страны.

«Мореходцам и плотникам итти че-
рез Ламское море на Камчатский Нос 
без всякого промедления, а буде вы 
в том пути учнёте нерадение и мешкоту 
чинить для каких своих прихотей или 
не хотя великому государю служить, 
за то вам, по указу великого государя, 
быть в смертной казни без всякого ми-
лосердия и пощады», – гласил грозный 
указ царя Петра Великого.

Первый русский корабль в полном 
смысле этого слова (ранее казаки хо-
дили по Ламскому морю на небольших, 
больше похожих на лодки судах-кочах) 
в Охотске был готов в 1716 году. Назва-
ли его «Восток», и первый рейс он со-
вершил на Камчатку, привезя оттуда 
6 тысяч шкурок драгоценных соболей 
для нужд казны.

Вскоре Охотск стал главной базой Ти-
хоокеанского флота России. Оттуда вы-
ходил в свои экспедиции Витус Беринг, 
другие известные и не очень мореходы.

Уже после смерти Петра в результате 
дворцовых интриг в якутский Жиганск 
были сосланы два его верных соратни-
ка – обер-прокурор сената Григорий 
Скорняков-Писарев и первый поли-
цмейстер Российской империи Антон 
Девиер. Растущим портом в Охотске 
нужно было кому-то руководить, вот 
и решили в Санкт-Петербурге: все рав-
но разжалованные начальники рядом. 
Сперва рулить делами Охотскими на-
правили ссыльного обер-прокурора, 
но за разврат, пьянство и невыплату 
жалованья он был разжалован. Сме-
нивший его второй «жиганский си-
делец» Девиер имущество Скорняко-
ва-Писарева конфисковал, деньги за 
несколько лет подчинённым выплатил. 
Кстати, о Девиере: хоть тот руководил 
краем всего-то года три, с 1739-го по 
1742-й, в Охотске его помнят до сих пор 

– в 2018 году на местном отделении по-
лиции в его честь даже повесили мемо-
риальную доску.

СТАЛ НЕ НУЖЕН?

К концу XVIII столетия Охотск пре-
вратился в настоящий городок со сво-
ими церковью, школой, государствен-
ными учреждениями.   В 1790 году по 
высочайшему соизволению импера-
трицы Екатерины Великой ему был да-
рован даже свой герб.

 Именно из Охотска шло освоение 
Русской Америки, здесь базировались 
прославленные рок-оперой парусники 
«Юнона» и «Авось», на которых рос-
сийский дипломат Николай Резанов 
в 1807 году совершил знаменитое пла-
вание в Калифорнию. Там он влюбился 
в дочь коменданта крепости Сан-Фран-
циско Кончиту Аргуэльо, обручился 
с ней, но смерть разлучила их.

В 1812 году, когда Москва была со-
жжена перед приходом войск Наполе-
она, Охотск постигла похожая судьба. 
Страшный шторм ворвался в располо-
женный в низменности городок и пол-
ностью смыл его. Порт восстановили 
спустя несколько лет на новом месте.

А в 1834 году случилась другая на-
пасть. Сибирская язва выкосила все 
5 тысяч лошадей, на которых перевози-
ли грузы по Охотскому тракту до Якут-
ска. Город едва не лишился снабжения. 
Выручили собаки. 

«Собак в городе множество. Жители 
на собаках ездят всюду, возят тяжести, 
воду, дрова, словом, собаки заменяют 
совершенно лошадей в Охотске, кото-
рых там вовсе нет, – писал в своих днев-
никах командированный в 1849 году 
в Охотск молодой гвардейский капитан, 
соратник генерал-губернатора Восточ-
ной Сибири Муравьёва Михаил Корса-
ков. – Лето коротко и довольно холодно, 
часто во время лета приходится одевать 
шубу. Жители едят рыбу вместо хлеба 
круглый год и так привыкли к ней, что 
едят её с чаем и со всяким кушаньем».

Доклад Корсакова решил судьбу 
морского порта в Охотске. Базу Тихо-
океанского флота сперва перенесли на 
Камчатку, а с присоединением южной 
части Дальнего Востока – в Николаевск, 
а затем во Владивосток.

Но Охотск не умер. В 1912 году там 
случилась золотая лихорадка, когда при 
прокладке телеграфа случайно наткну-
лись на россыпи драгоценного метал-
ла. В советские годы основой экономи-
ки стал рыбный промысел. Население 
самого северного в Хабаровском крае 
райцентра доходило до 9 тысяч чело-
век. Сейчас большинство разъехались, 
но Охотск продолжает гордиться свои-
ми людьми, необыкновенной историей 
– и с надеждой смотрит в будущее.

Охотский тракт

Охотск
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29 НОВЫХ РЕКОРДОВ
А Н Д Р Е Й  В О Т И Н О В

В июле Хабаровск принял первый в своей истории чемпионат России по тяжёлой атлетике. 
Подготовка к главным соревнованиям страны среди силачей заняла две недели. В арене 
«Ерофей» подготовили площадку с 40-метровым полотном для больших экранов, а также 
тренировочную зону для спортсменов. 

Всего на 
масштабный 
турнир приехало

240
силачей
из 33 регионов 
России

ИСТОРИЧЕСКИЙ ТУРНИР

Чемпионат продлился пять дней: 
выступления начали самые легковес-
ные женщины и мужчины, а в заключи-
тельный тур вышли тяжелоатлеты с ве-
сом 109 и более килограммов. Всего на 
масштабный турнир приехало 240 си-
лачей из 33 регионов России. 

Изюминкой соревнований и ярким 
шоу стало выступление сборной ко-
манды Белоруссии. Путь в Хабаровск из 
дружественного государства проделали 
20 спортсменов, они смогли показать 
характер и составили серьёзную конку-
ренцию россиянам. 

– Мы специально пригласили спор-
тсменов из Белоруссии на наш чем-
пионат, потому что они, как и мы, 
остались без европейских и мировых 
стартов. Но выступать нужно, и поэто-
му реализовали такую идею. Я рад, что 
наши соседи откликнулись и смогли 
приехать. Они привезли очень силь-
ную команду – первые номера сбор-
ной, – рассказал президент Федера-
ции тяжелой атлетики России Максим  
Агапитов.

РОДНЫЕ СТЕНЫ НЕ ПОМОГЛИ

Во время заявочной кампании на 
участие в турнире сборной Хабаров-
ского края дали три подтверждённых 
места, ещё двух местных спортсменов 
вписали в состав команды буквально 
накануне стартов. В итоге свои силы 
в чемпионате России попробовали 
Максим Матвеев, Сергей Девяшин, 
Кристина Новокрещёнова, Георгий Ва-
силюк и Дмитрий Куркин. 

– Мы плодотворно готовились 
к этому великому для региона событию 
и надеемся, что дома и стены помогут, 
как гласит народная мудрость. Сопер-

ники более чем серьёзные – чемпионы 
и призеры Европы, победители про-
шлого чемпионата России, белорусская 
команда сильная, но настрой у нас бое-
вой, – отметил участник сборной Хаба-
ровского края Георгий Василюк. 

Уверенность спортсмена успокаива-
ла и заряжала оптимизмом, но впереди 
всю нашу команду ожидала настоящая 
спортивная драма с взлётами и мгно-
венными падениями. Первым в борь-
бу за чемпионство включился Сергей 
Девяшин. Он выступал в весе до 61 кг. 
Атлет уверенно брал заявленные веса 
в «рывке», успешно выполняя подход 
за подходом, а в «толчке» не смог по-
корить штангу весом 125 кг ни в одном 
из подходов – растерял преимущество 
и за медали «зацепиться» не удалось. 

– Второй выступала наша девушка, 
прекрасная Кристина Новокрещёнова, 
причём в свой день рождения. Но по-
дарок себе и федерации, к сожалению, 
сделать не смогла. В её весовой кате-
гории была мощнейшая конкуренция 
– опытнейшие спортсменки страны 
мерялись силой, а она сама только «вы-
росла» из юниоров, и это был её пер-

вый чемпионат России. Тем не менее, 
это можно считать удачным дебютом. 
Радует, что Кристина не сдавалась и все 
заявленные веса подняла без ошибок. 
К сожалению, этого не хватило для 
призовых мест, – рассказал президент 
РСОО «Федерация тяжёлой атлетики 
Хабаровского края» Дмитрий Уткин. 

Дмитрий Куркин в категории до 
67 килограммов не смог дойти до при-
зовых мест из-за травмы. На послед-
нем подходе в «рывке» атлет повредил 
запястье и продолжить соревнования 
во втором упражнении не смог. 

НАДЕЖДА НА ПОБЕДУ

Большие надежды в тренерском шта-
бе сборной Хабаровска возлагали на са-
мого титулованного спортсмена – Мак-
сима Матвеева, выступающего в весе до 
96 килограммов. Хабаровчанин явля-
ется мастером спорта международного 
класса, призером чемпионата Европы 
среди молодежи 2009 года, призером 
кубка России 2018 года и многократным 
победителем чемпионатов ДФО. 

В «рывке» Максим уверенно взял все 
три веса, подняв в сумме 435 килограм-
мов. Соперники заявляли веса чуть 
больше, но штанга не давалась. По ито-
гам первого упражнения хабаровча-
нин сделал неплохой отрыв. «Толчок» 
Матвеев начал также уверенно: первой 
покорилась штанга на 170 килограм-
мов. Казалось бы, если дальше возьмёт 
все заявленные веса, то есть шанс на 
медали, – но помост рассудил иначе. 
Максим не смог поднять заявленные 
180 килограммов и, растеряв преиму-
щество, не дотянулся до пьедестала. 

Последний перспективный силач 
сборной – Георгий Василюк – выступал 
в весовой категории 102 килограмма. 
Молодой тяжелоатлет ошибся лишь 
в одном подходе в «рывке», но «толчок» 
не удался от слова совсем – три нереа-
лизованных подхода. Штанга на 176 ки-
лограммов так и не покорилась нашему 
спортсмену. 

ИТОГИ ЧЕМПИОНАТА

На чемпионате России силачи уста-
новили 29 новых рекордов страны. Ха-
баровчане хоть и не получили медалей, 
но тяжёлая атлетика в регионе опре-
делённо поднялась на новую высокую 
ступень. Кроме того, 10 тонн высоко-
классного оборудования, закупленного 
для турнира, остались в городе. 

– Очень рад, что элита тяжёлой ат-
летики России и Белоруссии собралась 
и выступила в Хабаровске. Из года в год 
мы стараемся расширять географию 
проведения чемпионата, потому что 
в регионе проведения всегда начина-
ется хорошее развитие нашего вида 
спорта. Хабаровск в прошлом году по-
казал достойный уровень организа-
ции чемпионата ДФО, у них есть опыт, 
и с самыми главными стартами страны 
они справились – турнир стал одним из 
лучших за последнее время, – отметил 
президент Федерации тяжелой атлети-
ки России Максим Агапитов.

На церемонии закрытия соревнова-
ний в Хабаровске запустили традицию 
передачи флага федерации тяжёлой 
атлетики от города проведения турни-
ра организаторам следующих стартов. 
Чемпионат России в 2023 году пройдёт 
в Новом Уренгое.

НА  Ч ЕМ П И О НАТЕ  РО ССИ И  СИ ЛАЧ И 
УСТАН О ВИ Л И  29  Н О ВЫХ  РЕКО РД О В 
СТРАН Ы.  Х АБАРО ВЧАН Е  ХОТ Ь 
И  Н Е  П ОЛУ Ч И Л И  М Е Д А Л ЕЙ ,  Н О 
ТЯЖ Ё ЛА Я  АТЛ Е ТИ К А  В  РЕГИ О Н Е 
О П РЕ Д Е Л ЁН Н О  П ОД НЯ ЛАСЬ  НА 
Н О ВУЮ  ВЫ СО К УЮ  СТ УП ЕН Ь.


